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СВОй геройСВОй герой
Доброволец из Черемховского района во 
время спецоперации спас из-под обстрела 
целое подразделение сослуживцев.

48-летний Геворг Гандилян – армянин по наци-
ональности, но россиянин по паспорту и состоянию 
души, служит на СВО уже около года. Хотя изначально 
не планировал задержаться там так долго. Контракт 
заключил ещё в августе 2023-го и вопреки уговорам 
семьи ушел на фронт.

- Это у него по велению сердца, - рассказывает су-
пруга бойца Мелания  Оганесовна. - У Геворга военным 
был отец. Сам он тоже, ещё находясь в Армении, 7 лет 
отдал воинской службе, а после переезда в Россию хоть 
и сменил профессию, все равно всегда грезил об армии.

Поэтому, когда не получил повестку по мобилизации, 
подумал и принял решение пойти на СВО добровольцем. 

- Дети у нас уже  взрослые, все получили образова-
ние, завели свои семьи. Я подумала, самое время нам 
по-стариковски заниматься хозяйством и внуками, но 
супруг мой рассудил по-другому. Сердце у него горячее 
и кипучая кавказская кровь, поэтому военную службу 
он всегда считал делом для настоящих мужчин. Меня 
почти перед самой отправкой поставил в известность о 
заключении контракта  с Министерством обороны РФ, 
так что мне только и оставалось принять этот выбор 
и поддержать, - в глазах женщины заблестела слеза.

В мотострелковую роту Геворг Гамлетович попал 
после краткосрочного обучения, занял должность меха-
ника-водителя БМП. За время службы проявил  лучшие 
свои профессиональные качества: смелый, ответствен-
ный, он не раз, в прямом смысле слова, на себе выносил 
с поля боя раненых сослуживцев. А 6 мая 2024 года 
экипажу боевой машины пехоты бойца была поставле-
на задача переместить штурмовую группу на исходный 
рубеж для последующего штурма. Боевую задачу экипаж 
БМП выполнял вопреки непрекращающемуся огню 
вражеской артиллерии.

Взрыв. Боевую машину подбили. Но, несмотря на 
полученную контузию, гвардии рядовой Гандилян не 
потерял силы духа и возглавил эвакуацию пострадавших 
боевых товарищей в безопасный район. Противник плот-
ным огнем пытался уничтожить спешенную штурмовую 
группу, но Геворг грамотно и умело вывел их к позициям 
своей роты. Благодаря его решительным  и отважным 
действиям удалось спасти жизни целого подразделения 
военнослужащих и в дальнейшем выполнить поставлен-
ную боевую задачу. Наш героический воин представлен 
к награде и сейчас находится в военном госпитале. Мы 
желаем ему скорейшего выздоровления и по праву 
гордимся им!

Пресс-служба 
администрации ЧРМО   

Мир семьи. Страна детства
С 15 по 17 мая в Иркутске 
проходила областная 
выставка-форум «Мир 
семьи. Страна детства-2024».  
Участие в ней приняли 42 
муниципалитета области, 
в том числе и делегация из 
Черемховского района.

На протяжении многих лет, начиная 
с 2006 года, мероприятие является со-
циально значимым проектом региона. 
В этом году выставка посвящена Году 
семьи и прошла под лозунгом «С любо-
вью навека!» Торжественная церемония 
открытия представляла собой зажжение 
огня семейного очага, пламя которого в 
специальных лампадах передано во все 
территории Приангарья.

В Сибэкспоцентре были представлены 
экспозиции, основными участниками ко-
торых стали муниципальные образования, 
органы исполнительной власти региона, 
общественные организации, органы опеки 
и попечительства, учреждения социально-
го обслуживания населения, организации 
и предприятия различных отраслей, дея-
тельность которых направлена на оказа-
ние услуг семье и детям.

Участие в форуме приняли руко-
водители и педагоги образовательных 
организаций, социальной и культурной 
сферы Черемховского района. В рамках 

практико-ориентированных площадок 
прошло более 400 мастер-классов. Так, 
семейный проект по валянию валенок 
представила заместитель директора 
по учебно-воспитательной работе шко-
лы с. Верхний Булай Ольга Васильевна 
Малыгина; родительским опытом по мо-
делированию боевой техники поделился 
талантливый папа и учитель школы с. Уз-
кий Луг Дмитрий Александрович Весель; 
совместное творчество родителей и детей 
клуба детей с ОВЗ «Мы особые» так же 
вошло в мастер-класс «Всей семьей», ру-
ководитель клуба Надежда Михайловна 
Боровченко Центра внешкольной работы 
п. Михайловка познакомила участников с 
соломенной аппликацией; никого не оста-
вило равнодушным семейное творчество 
по изготовлению «холстов-магнитов» 
директора школы с. Новостройка Елены 
Сергеевны Зябловой; настоящий ажиотаж 
вызвали уроки по созданию брелоков и 
росписи крафтовых пакетов от Елиза-
веты и Галины Суховых;  мастер-класс 
«Нагрудный значок» представила молодая 
мама, педагог Центра внешкольной работы 
п. Михайловка - Екатерина Игоревна Ши-
шанина; удивительную выставку изделий 
из берёсты и мастер-класс «Всей семьёй 
на успех» представил Григорий Юрьевич 
Базунов, учитель школы с. Тальники, а се-
мейные династии Потылицыных и Петро-
вых делились секретами создания народ-
ных костюмов и кукол. Примечательно, 

что такие традиционно русские ремёсла  
на выставке были представлены только в 
павильоне Черемховского района.  

В рамках обратной связи музыкаль-
но-творческая мастерская вызвала по-
вышенный интерес участников выстав-
ки-форума «Мир семьи. Страна детства». 
Семьи Сорока, Перелявых-Дергачёвых, 
музыкант Сергей Закаменных и коллектив 
«Братина» сорвали заслуженные овации. 

В рамках выставки так же прошла 
церемония награждения победителей 
ежегодного областного конкурса «Почет-
ная семья Иркутской области», конкурса 
по присуждению премий губернатора 
Иркутской области опекунам, а также 
вручение сертификатов на автомобили 
многодетным семьям.

Кроме того, выставка включила в себя 
и X региональный форум приемных роди-
телей Иркутской области, семинар «Луч-
шие практики помощи семьям с детьми 
посредством социального контракта», 
круглый стол «Эффективные практики со-
провождения семей участников специаль-
ной военной операции», открытие выстав-
ки и аукцион декоративно-прикладных 
работ лауреатов областного фестиваля 
детского и юношеского творчества «Бай-
кальская звезда».

Пресс-служба 
администрации ЧРМО
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Сергей МАРАЧ озвучил проблемы 
пассажирских перевозок на заседании 
Заксобрания Приангарья

Много жалоб в администрацию 
муниципального образования 
поступает от жителей на 
осуществление пассажирских 
перевозок.

Важным логистическим центром для жи-
телей Черемховского района является город 
Черемхово, не входящий в состав района. Вся 
инфраструктура социального и государственного 
характера находится в Черемхово, соответственно 
для жителей района должна быть обеспечена 
возможность добраться до города.

Всего на территории Черемховского района 
действует 13 межмуниципальных маршрутов 
общественного транспорта, которые соеди-
няют между собой 64 населенных пункта. С 

начала текущего года острая проблема была 
с маршрутом Черемхово–Новостройка. Там 
перевозчик отказался исполнять свои обяза-
тельства. С 1 мая маршрут возобновлен, уже 
по субсидируемому регулируемому тарифу. 
Соответствующий контракт заключен Мини-
стерством транспорта и дорожного хозяйства 
Иркутской области с перевозчиком. Так же, с 1 
мая, действует регулируемый тариф по марш-
руту Черемхово–Хандагай.

Мэр района Сергей Марач на заседании Зак-
собрания доложил о потребности в субсидиро-
вании ещё трех маршрутов. Это направления 
Черемхово–Тальники, Черемхово–Каменно-Ан-
гарск, Черемхово–Онот.

Сергей Владимирович отметил, что все 
межмуниципальные маршруты устанавливают-

ся, изменяются и отменяются Министерством 
транспорта и дорожного хозяйства Иркутской 
области. Перевозчики в одностороннем порядке 
принимают решение о прекращении осуществле-
ния перевозок или о корректировке расписания 
движения без уведомления органов местного 
самоуправления.

Глава муниципалитета обратил внимание 
депутатов и на проблему несоответствия некото-
рых дорог требованиям безопасности дорожного 
движения, что затрудняет решение вопросов 
организации пассажирских перевозок в насе-
ленных пунктах.

Много жалоб поступает от жителей района на 
осуществление пассажирских перевозок. Пробле-
мы жителей должны быть услышаны. Мэр при-
нял решение выступить с докладом на заседании 
Законодательного собрания Иркутской области 
по текущей ситуации с межмуниципальными 
маршрутами Черемховского района.

По итогам выступления Министерству 
транспорта и дорожного хозяйства Иркутской 
области предложено рассмотреть возможность 
согласования с муниципалитетом заявлений от 
перевозчиков по изменению расписания дви-
жения транспорта, прекращения пассажирских 
перевозок или каких-либо других изменений 
по пассажирским перевозкам. Такие измене-
ния должны быть приняты с учетом интересов 
жителей.

Кроме того, будет рассмотрена возможность 
субсидирования убыточных маршрутов при ор-
ганизации пассажирских перевозок и включе-
ние органов местного самоуправления в состав 
комиссии по проведению открытых конкурсов 
на право осуществления перевозок по межму-
ниципальным маршрутам.

Велопоход 
школьников 
Черемховского
«Велотуриада»

В Сибири готовятся к сезону летнего 
детского отдыха. Всего 
в регионах около 6 тысяч летних 
и оздоровительных лагерей 
и досуговых центров. 

За лето в них отдохнут более 2,3 миллиона 
ребят. 210 тысяч из них отдохнут в лагерях Ир-
кутской области. Для них уже подготовили 820 
площадок. Дети будут участвовать в различных 
мероприятиях – туристических походах, сорев-
нованиях, различных секциях и слётах. Более 90 
тыс. школьников окажут помощь в трудоустрой-
стве на время летних каникул.

Вопросы подготовки к летнему сезону нака-
нуне обсудили на совещании под руководством 
полпреда Президента РФ в Сибири.

Особое внимание – отдыху ребят из новых 
регионов и подшефных территорий. Организуют 

досуг и для детей из районов, наиболее постра-
давших от паводка.

«Важно подарить детям возможность 
увидеть могучую и красивую Россию, почув-
ствовать нашу заботу и внимание», – отметил 
Анатолий Серышев.

Почти все регионы округа стали участниками 
программы модернизации детских лагерей. Из 
федерального бюджета на эти цели за два года 
выделят более 700 млн рублей. В Иркутской обла-
сти в 2024 году субсидия в размере 27,7 миллиона 
рублей выделена 16 муниципальным лагерям.

Приоритетом при организации летнего от-
дыха является безопасность – пожарная, ан-
титеррористическая и санитарная. Кроме того, 
полпред подчеркнул важность подбора кадров 
– наставников и вожатых. Анатолий Серышев 
попросил подойти к вопросу максимально серьёз-
но, ведь работа с детьми – это не только особая 

ответственность, нужен широкий кругозор и 
талант наставника.

На территории муниципалитета в период с 
01.06.2024 г. по 21.06.2024 г., будут действовать 
18 лагерей дневного пребывания. 

В них отдохнут и оздоровятся 28,1% от об-
щего числа обучающихся всех категорий: дети 
работающих родителей, дети-инвалиды, дети 
из малообеспеченных семей, находящиеся под 
опекой, в приемной семье, дети-сироты, ребя-
тишки из многодетных семей и дети одиноких 
родителей, а также дети  участников  специаль-
ной военной операции.

Летние мероприятия включают в себя: лагеря 
дневного пребывания детей, трудовые бригады 
и иные формы занятости.

Образовательными учреждениями Черем-
ховского района проведено информирование 
несовершеннолетних и их родителей о планиру-
емых формах отдыха, ребятам будут предложены 
спортивные дворовые площадки, мероприятия 
выходного дня, мастер-классы учреждений допол-
нительного образования детей и другие, проводи-
мые на территории Черемховского района, куль-
турно-массовые, спортивные, развлекательные, 
досуговые, иные  мероприятия, оказано содействие 
в определении оптимальных форм занятости.  

На базе учреждений дополнительного 
образования разработаны кратковременные 
программы различной направленности по обе-
спечению досуга и занятости с общим охватом 
около 500 чел.

Через центр занятости населения будут 
оформлены на работу 81 несовершеннолетний   
старше 14 лет, что составит 20,2%:  МКОУ СОШ 
с. Алехино, МКОУ СОШ с. Голуметь, МКОУ СОШ 
№ 3 п.Михайловка, МКОУ СОШ № 1 п. Михай-
ловка, МКОУ СОШ с. Саянское, МКОУ СОШ 
с. Рысево. Подростки будут работать на приш-
кольных участках. Мальчики примут участие 
в косметическом ремонте школ. Напомним, в 
2024 году по муниципальной программе «Раз-
витие образования в Черемховском районном 
муниципальном образовании» на 2018-2026 
годы в мероприятиях обеспечения занятости 
несовершеннолетних граждан в возрасте от 14 
до 18 лет из средств местного бюджета выделено 
285 123,39 рублей.

1200 детей Черемховского района отдохнут 
в летних лагерях дневного пребывания

С 15 по 17 мая прошла районная 
велотуриада школьников 
Черемховского района по маршруту 
село Лохово - село Бельск. 

В мероприятии приняли участие 73 школь-
ника из восьми образовательных учреждений 
района. В ходе проведения велотуриады они 
приняли участие в состязаниях по медленной 
езде на велосипеде, фигурному вождению, вязке 
узлов, ориентированию на местности. 

По итогам всех состязаний были определены 
победители и призеры. В младшей возрастной 
группе первое место у школы села Голуметь, 
второе – школы села Зерновое, третье у команды 
школьников из села Бельск.

В старшей группе лучшими вновь стали голу-
метцы, второе и третье места у школ сёл Саянское 
и Лохово.

Победителями в личном первенстве стали 
Даниил Завозин, Виктория Синькова, Виктор 
Моисеев, Ульяна Башкирова. Серебряные награ-
ды соревнований у Никиты Никитина, Татьяны 
Забановой, Ильи Кузина, Светланы Исщановой. 
Бронзовые награды завоевали Сергей Петухов, 
Ульяна Перлова, Денис Санников и Альбина 
Сизых.

Победители и призеры соревнований были 
награждены грамотами отдела образования 
АЧРМО и кубками.

Поздравляем победителей и желаем участ-
никам соревнований новых спортивных дости-
жений!

Материал подготовила
Л. МАКЕЕВА, методист

 МКУ «ЦРО»



323 мая 2024 № 20 (991) 

В фойе Дома культуры «Жарки» 
шумные обычно старшеклассники 
затихают. Зал стоя аплодисментами 
встречает героя. Его приветствует 
мэр С.В. Марач и председатель Думы 
Л.М. Козлова.

- В детстве я мечтала быть пара-
шютистом и сломала об это желание 
не один зонтик, - поделилась председа-
тель районной думы. - Однако, героем 
для меня всегда был и остается мой 
дед. Он прошел всю войну, и я всегда 
с замиранием сердца разглядывала 
его медали. 

- Кем были герои нашего време-
ни, догадаться нетрудно. В юности 
все мы мечтали быть, как Гагарин, 
и покорить космос. Зачитывались 
книжками о войне и засматривались 
фильмами о разведчиках. Времена 
меняются, но вечные ценности не-
изменны. В каждом человеке, думаю, 
есть стержень героя. Он проявляется 
со временем в определенных обстоя-
тельствах. Я же сегодня преклоняюсь 
перед нашими ребятами, которые 
служат на СВО. Мы проводили из 
Черемховского района уже порядка 
300 человек и все они герои для нас, - 
отметил мэр Сергей Марач.

Ахлиддин Муталибович один из 
этих героев. На СВО он ушел добро-
вольцем в рядах частной военной 
кампании, а затем стал бойцом 15-го 
мотострелкового батальона г. Самары. 
Чего только не довелось повидать за 
годы спецоперации военнослужаще-
му: самые яростные бои за Авдеев-
ку, Соледар, Первомайск, Бахмут и 
защита отвоеванных территорий. За 
время службы мужчина удостоен 22 
наград, 13 из которых – ведомствен-
ные. 5 раз Ахлиддин был ранен в бою, 
при последнем ранении потерял ногу. 
Несколько часов боец выбирался полз-
ком из окружения, чтобы сослуживцы 
смогли его эвакуировать.

- Я не ради наград отправился 
на передовую в 2022 году. Я шел не 

за наградами и не думал о том, как 
их получить. За время спецоперации 
я потерял двоих родных братьев. Все 
мы, кто отправились на СВО, пошли 
в первую очередь защищать свою Ро-
дину, своих близких и независимость 
нашего государства. Это важно для 
нас. Мы выносили на руках из раз-
бомбленных жилых домов и социаль-
ных учреждений детей, женщин и 
стариков. Нацисты, которые там 
воют против России, не гнушаются 
ничем, они готовы бить по граждан-
ским, прятаться в подвалах домов, 
где живут мирные жители. Одно из 
первых ранений я и сам получил, когда 
спасал 3-летнюю девочку, я нес её на 
плече, а противник выстрелил прямо 
в нас. Только чудом ранение не стало 
смертельным ни для ребенка, ни для 
меня самого.

- Вам, наверное, было страш-
но? – звучит детский голос из зала.

- Конечно, на фронте всем страш-
но. То, что происходит сейчас, это в 
принципе страшно для всех. Сегодня 
против нашей страны воюют 52 го-
сударства. Позабыв о том, что ког-
да-то именно советский солдат спас 
некоторые из них от фашистского 
ига. Нацисты готовы убивать ни в 
чем неповинных людей, а наша задача 

защитить и спасти всех, кого можем. 
Отстоять наше с вами Отечество - 
отвечает боец.

- Извините, но ведь вы не-
русский по национальности, од-
нако называете своей Родиной 
Россию?

Ахлиддин засмеялся:

- Я родился в Советском Союзе, по-
этому, конечно же, Россия для меня Ро-
дина. Я здесь живу уже так давно, что 
даже родители говорят, что я обрусел. 
Но я принимаю это за комплимент. 
Да, я мусульманин, я всегда ношу при 
себе Коран и соблюдаю национальные 
традиции. Но и русские ценности для 
меня значимы. Своих детей я назвал 
русскими именами, я люблю русские 
праздники и уважаю местную кухню. 
Возможно, вы удивитесь, но любимое 
блюдо для меня не плов, например, а 
макароны с сосисками.

Искренность и непосредственность 
солдата вызывает улыбки на лицах ре-
бят. Для многих встреча имеет особен-
ное значение. Сегодня почти в каждой 
семье есть родные или знакомые, кто 
служит в зоне спецоперации. У девя-
тиклассницы Вики Курильчик на СВО 
погиб друг.

- Это был сын маминой подруги. 

Мы общались до того, как он отпра-
вился на передовую. Никто и поду-
мать не мог, что этот молодой, пол-
ный энергии парень погибнет там от 
осколочного ранения. Мне до сих пор 
тяжело говорить о нём, - по щекам 
девушки катятся слезы. – Именно 
поэтому я сегодня пришла сюда. Это 
действительно так, для нас героями 
сегодня являются не какие-то персо-
нажи из фильмов и книг, а вот такие 
реальные люди: чьи-то братья, дру-
зья или вот, как Ахлиддин, просто 
земляки и знакомые.

Несмотря на тяжелое ранение, 
герой не намерен оставаться в тылу:

- Получу современный протез, 
пройду повторную ВВК и 
снова буду подавать рапорт 
о возращении на службу. 
На СВО всегда есть место 
для всех. Да, бегать, как 
прежде, я не смогу, но есть 
еще ряд специальностей, с 
которыми справлюсь: могу 
устанавливать связь, или 
принимать и передавать 
сведения об эвакуации и пе-
редвижении войск, да даже в 
штурмовых подразделениях 
не всегда нужно умение бе-
гать, зачастую штурмови-

ки передвигаются по-пластунски, а 
уж с этим я справлюсь.

Зал вновь взрывается апло-
дисментами. Юнармия, ученики школ 
Черемховского района, педагоги, во-
лонтеры и просто неравнодушные 
жители п. Михайловка ещё долго и 
душевно разговаривали с героем. Ар-
тисты Дома культуры Антон Караб-
чуков и Евгений Гапеевцев подарили 
ему музыкальные композиции. О ме-
рах поддержки военнослужащих СВО 
рассказала специалист Управления 
социальной защиты и социального 
обслуживания населения по городу 
Черемхово, Черемховскому райо-
ну и городу Свирску. В завершение 
встречи глава муниципалитета С.В. 

Марач вручил бойцу симво-
личный подарок – обложку  
для паспорта с российской 
символикой, ручной работы 
местных умельцев.

Урок мужества завер-
шился экскурсией по выстав-
ке областного краеведческого 
музея «На всю оставшуюся 
жизнь» о героях военных 
сражений и спецоперации и  
мастер-классом по изготов-
лению окопных свечей. 

Анна ПОПОВА

УРОКИ МУЖЕСТВА

У подвига национальности не бывает
Кавалер двух орденов Мужества, служащий СВО Ахлиддин Юсупходжаев стал новым героем нашего времени. 
После тяжелого ранения боец вернулся в п. Михайловка, где уже много лет проживает с семьей. Школьники 
и активисты молодежных движений, а также представители общественности Черемховского района 
встретились с ним на специальном мероприятии, организованном отделом культуры и библиотечного 
обслуживания муниципалитета.

СКАНИРУЙ!

Больше фото 
тут.

Великое не может быть забыто

Десятки учащихся собрались 
в актовом зале учреждения, чтобы 
познакомиться с главными героями 
мероприятия, гордостью своей школы 
– земляками, участниками СВО. 

Владимир Власюк служащий зна-
менитой 1-й Славянской бригады. На 
СВО пошел добровольцем в самом 
начале объявления мобилизации.

- Повестки ждать не стал, сам 
обратился в военкомат. Потому что 
так чувствовал, что мне надо быть 
там, на фронте. Не привык я как-то 
отсиживаться, пасовать. Так воспи-
тан и детей своих так же воспитываю.

- Скажите, а какое у вас зва-
ние? – раздается детский вопрос из зала.

- Рядовой, - пожимает плечами 
Владимир.

- Самый первый - это воин, ре-
бята, на фронте. На таких вот 
солдатах и держится передовая, - 

Людмила Ивановна обнимает воен-
нослужащего. 

Для неё он особый гость на этом 
уроке, Володя – её выпускник, несколь-
ко лет назад она была его классным 
руководителем. А теперь в этой же 
школе учится сын Владимира. Симво-
лично, что во время школьной акции 
«Бессмертный полк» сын и отец вместе 
держат в руках портрет своего деда – 
героя Великой Отечественной войны.

- Нам невозможно забыть подви-
ги наших предков ни в коем случае, и 
нельзя допустить, чтобы история 
советских солдат была переписана. 

Кирилл Павлюк – воин отряда «Ах-
мат», он вернулся с СВО после ранения, 
сейчас служит в полиции. Ребята с ин-
тересом рассматривают его награды 
за участие в СВО, спрашивают о том, 
под каким позывным служил Кирилл.

- Всё банально, мой позывной – 
«Иркут». Довольно частый, кстати, 

вот мой товарищ Юра Ежов тоже ког-
да-то служил под таким же. Оба родом 
из Иркутской области, поэтому и по-
зывной соответствующий.

 Сергей Козлов – заместитель ко-
мандира роты МТО, на СВО занимает-
ся эвакуацией бойцов и военной тех-
ники, за особые отличия при несении 
боевой службы наш земляк награжден 
медалью Жукова и ещё четырьмя ве-
домственными медалями.

- За что вы получили такие 
награды? – слышатся вопросы из зала. 
Ребята не скрывают своего восхищения.

- Пустяки, - лейтенант улыбается. 
- Отбил единицу военной техники у 
врага и передал сослуживцам.

В отпуске после ранения на родной 
земле оказался Александр Евсеев, наш 
разведчик награжден медалью Су-
ворова за личное мужество и отвагу, 
проявленные при защите Отечества 
и государственных интересов Россий-

ской Федерации. Уже в этот же вечер 
Саша отправляется обратно в военную 
часть. Впереди ВВК.

Все эти парни – настоящие герои 
новейшей истории. Школьники напе-
ребой засыпали их вопросами о службе 
на фронте, об устройстве солдатского 
быта и чувствах, которые испытывают 
бойцы. Урок мужества в новогромов-
ской школе включал в себя большую 
концертную программу со стихами, 
песнями военных лет и показатель-
ными выступлениями военно-патри-
отического отряда.

- История России – это история 
воинского подвига, - говорит директор 
школы Е.А.Трошкова. – 79 лет прошло 
со Дня Победы советских войск над 
фашизмом. И вновь спустя столь-
ко десятилетий российский солдат 

стоит на пути у неофашизма. Вы-
пускники нашей школы – участники 
СВО, мы горды вашими подвигами и 
за вашими спинами чувствуем себя 
спокойно.

К акции присоединились также 
социальный координатор филиала Го-
сударственного фонда поддержки участ-
ников СВО «Защитники Отечества» 
Н.И. Полатова, познакомив с работой 
фонда и мерах поддержки военнослужа-
щих и их семей, и первый заместитель 
атамана Черемховского городского ка-
зачьего общества Юрий Ежов.

На память о встрече героям уро-
ка школьники подарили талисманы 
«Ангелы-обережники», которые из-
готовили своими руками.

Анна ПОПОВА

«Мы знаем, что ныне 
лежит на весах и что 
совершается ныне. Час 
мужества пробил на 
наших часах, и мужество 
нас не покинет», - это 
стихотворение Анны 
Ахматовой, написанное 
в 1942 году, актуально 
сегодня как никогда. 
Эпиграфом к очередному 
уроку мужества стали 
эти строки в школе 
с. Новогромово 
Черемховского района.
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Делегация Иркутской 
области приняла участие 
в первом Всероссийском 
форуме «Тружеников села» 
на выставке «Россия»
В Москве прошел первый Всероссийский 
форум «Труженики села», посвященный 
актуальным вопросам развития сельских 
территорий.

Мероприятие состоялось по инициативе председателя Совета 
Федерации Валентины Матвиенко и прошло на площадке меж-
дународной выставки-форума «Россия» в Москве. От Иркутской 
области участие в форуме приняли труженики села муниципаль-
ных образований. Делегацию возглавила заместитель министра 
сельского хозяйства Приангарья Анна Турушева.

Делегаты Приангарья посетили  пять дискуссионных площа-
док, на которых рассматривались наиболее важные для развития 
сельских территорий темы: здравоохранение, молодёжная по-
литика, культурно-просветительская деятельность и жильё для 
молодых специалистов. Также обсуждались вопросы, касающиеся 
поддержки малых форм хозяйствования, расширения сбыта фер-
мерской продукции и сельского туризма.

- Сегодня перед нами стоит задача - удержать молодежь на 
селе, сделать проживание в сельской местности комфортным, 
сравнимым с городским уровнем. Участие в подобных меропри-
ятиях дает возможность не просто узнавать о лучших прак-
тиках, новых подходах к социально-экономическому развитию 
села и повышению уровня жизни на сельских территориях, но 
и внедрять их у себя в регионе, - отметила заместитель министра 
сельского хозяйства Иркутской области Анна Турушева.

Также в  рамках деловой программы форума состоялось 
пленарное заседание Совета Федерации, участие в котором при-
нял глава К(Ф)Х Никита Россов. В своем выступлении фермер 
обратился к Валентине Матвиенко с просьбой поддержать ини-
циативу, призванную разрешить возведение гостевых домов для 
агротуристов на землях сельхозназначения. Председатель Совета 
Федерации отметила, что необходимо обсудить правовую сторону 
вопроса. При этом важно, чтобы не было поголовной застройки 
сельхозземель, подчеркнула спикер.

В Иркутской области рассмотрели 
вопросы поддержки и развития садоводств
Вопросы развития 
садоводств рассмотрели 
на заседании 
Координационного совета 
при аппарате Губернатора 
Иркутской области 
и Правительства Иркутской 
области по поддержке 
садоводческих 
и огороднических 
некоммерческих 
товариществ. 

В мероприятии под руководством заме-
стителя Губернатора Иркутской области–
руководителя администрации Усть-Ор-
дынского Бурятского округа, председателя 
Координационного совета Анатолия Про-
копьева приняли участие представители 
Правительства и Законодательного собра-
ния региона, муниципальных образова-
ний, садоводческих союзов и объединений, 
электросетевых организаций.

- С каждым годом круг вопросов, свя-
занный с жизнеобеспечением граждан, ко-
торые сезонно или на постоянной основе 
проживают на территории садоводств, 
расширяется. Например, в Иркутском 
районе уже организован подвоз детей из 
отдельных садоводческих товариществ 
в школы. Изначально основной задачей 
Координационного совета было реше-
ние вопросов по укреплению материаль-
но-технической базы садоводств. Сегодня 
же перед нами стоит большой спектр 
задач, которые требуют решения, - ска-
зал Анатолий Прокопьев.

На заседании было отмечено, что 
государственная поддержка садоводче-
ских и огороднических некоммерческих 
товариществ организована в регионе в 
соответствии с областной государственной 
программой, задачей которой является сти-
мулирование развития СНТ. Её основные 
мероприятия реализуют три министерства.

 Министерство сельского хозяйства 
с 2015-го по 2024 годы направило СНТ 
гранты в форме субсидий на сумму более 

111 млн рублей. Министерство жилищной 
политики и энергетики с 2018-го по 2023 
годы предоставило субсидии в объеме 129,5 
млн рублей, на 2024 год в бюджете пред-
усмотрено 12,1 млн рублей. Министерство 
транспорта и дорожного хозяйства с 2017-
го по 2023 годы выделило 960,6 млн ру-
блей, сумма на 2024 год составила 274,98 
млн рублей.

Анатолий Прокопьев подчеркнул, что 
географию грантовой поддержки садо-
водств необходимо расширять. Минжкх в 
дополнение предложило расширить и её 
механизмы, дав возможность направлять 
средства не техническое присоединение 
СНТ к электросетям.

Вопрос по электроснабжению садоводств 
стал в рамках заседания одним из самых дис-
куссионных. Также на встрече рассмотрели 
тему, касающуюся использования огородни-
ческими товариществами водных ресурсов.

Отдельно в рамках заседания Анатолий 
Прокопьев остановился на вопросах, свя-
занных с пожарами в садоводствах Брат-
ского района.

- По поручению Губернатора Иркут-
ской области Игоря Кобзева я выезжал на 
место. От пожаров серьезно пострадали 
семь садоводств. При этом в очередной раз 
выявилась серьезная проблема – у большин-
ства садоводов нет права собственности 
на земельные участки и дома. Безусловно, 
людям нужно оказывать поддержку. Но 
вопросы, связанные с оформлением соб-
ственности, тоже требуют разъяснений 
и решений, - отметил Анатолий Прокопьев. 

Напомним, что Координационный 
совет по поддержке садоводческих и ого-
роднических некоммерческих товариществ 
был создан в Иркутской области в 2016 
году по инициативе наиболее активных 
представителей садоводческого движения.

На церемонии открытия высту-
пил Президент Российской Федерации 
Владимир Путин.

– Опираясь на славные традиции 
добрососедства, дружбы и сотрудни-
чества, сегодня мы можем уверенно 
смотреть вперед, вместе браться 
за самые смелые проекты, сообща 
строить и реализовывать амбициоз-
ные планы. <…> Российско-китайское 
неразрывное партнерство напрямую 
способствует росту экономик обеих 
стран, надежно обеспечивает энер-
гетическую безопасность, стимули-
рует создание новых производств и 
высокооплачиваемых рабочих мест, 
повышает благосостояние и каче-
ство жизни наших граждан, – сказал 
Владимир Путин.

Выставка проходит ежегодно с 
2014 года с чередованием стран прове-
дения и является важной торгово-про-
мышленной платформой, содействую-
щей расширению и диверсификации 
партнерства между Россией и Китаем. 
ЭКСПО традиционно включает в себя 
масштабную выставочную экспози-
цию. В 2024 году представлены инно-
вационные разработки и совместные 
российско-китайские проекты в обла-
сти машиностроения, металлургии, 
решения для энергетики, информа-
ционных технологий, финансирова-
ния производств, логистики и других 
направлений. Особое внимание на 
выставке уделено презентации тури-
стического потенциала России.

После, выступая с докладом на 
конференции, посвященной торго-
во-экономическому сотрудничеству 
регионов России и Китая, Игорь Коб-
зев подчеркнул, что лидеры двух стран 
– Президент Владимир Путин и Пред-

седатель Си Цзиньпин – поставили 
задачу последовательно расширять 
практическое взаимодействие во всех 
областях. И ключевую роль в этом 
играет взаимодействие регионов. Так, 
Иркутская область в последние годы 
добилась значительных результатов 
в развитии торгово-экономического 
сотрудничества, трансграничных пере-
возок и гуманитарных связей с Китаем, 
подчеркнул Игорь Кобзев.

Особое внимание в своем докладе 
глава Приангарья уделил вопросам 
поддержки инвестиционных проектов 
в Иркутской области. Игорь Кобзев 
отметил, что сейчас с участием китай-
ского капитала регионом прорабаты-
вается ряд инвестиционных проектов 
по производству электротранспорта 
и агрохимии, а также возможность 
открытия первой российско-китайской 
компании по страхованию жизни.

Также губернатор озвучил не-
сколько направлений, по которым 
Иркутская область видит хорошие 
перспективы сотрудничества с китай-
скими партнерами.

– Это реализация на Байкале 
крупных туристических проектов, 
получивших поддержку Президен-
та РФ Владимира Путина. Уверен, 
есть перспектива для совместной 
работы с китайскими коллегами, в 
том числе по применению техноло-
гий и оборудования, соответствую-
щих самым строгим экологическим 
требованиям. Второе направление 
– это развитие проектов в сфере 
сельского хозяйства, постараемся 
на Петербургском международном 
экономическом форуме подписать 
соглашение с одной из компаний. Тре-
тье направление – это образование. 

Сегодня в вузах региона обучаются 
более тысячи китайских студентов. 
У нас в повестке создание в Иркутске 
современного межвузовского кампу-
са, – рассказал Игорь Кобзев.

Губернатор подчеркнул важность 
работы по созданию российско-ки-
тайских транспортных коридоров и 
усилению сотрудничества в области 
воздушных перевозок.

Для развития всесторонних связей 
в этом году планируется проведение 
серии совместных важных меропри-
ятий. В конце мая делегация пред-
принимателей из Пекина, провинций 
Хэйлунцзян и Внутренняя Монголия 
КНР примут участие в работе V Бай-
кальского международного форума 
партнеров, организованного Торго-
во-Промышленной палатой Восточной 
Сибири и Правительством Иркутской 
области. В июне в Пекине состоится 
презентация инвестиционного по-
тенциала Иркутской области, а также 
запланирована серия культурных ме-
роприятий.

Игорь Кобзев: Нужно усовершен-
ствовать условия пребывания людей 
в садоводствах

Губернатор Иркутской области в 
ходе рабочей поездки в Братский рай-
он провел встречу с жителями, кото-
рые пострадали в результате пожаров, 
произошедших 6 мая на территории 
восьми СНТ и окраине Вихоревки. На 
встрече так же присутствовали пред-
седатели садоводств.

Игорь Кобзев, команда Правитель-
ства региона, депутаты областного 
парламента и мэр Братского райо-
на Александр Дубровин обсудили с 

пострадавшими ликвидацию послед-
ствий чрезвычайной ситуации, даль-
нейшую судьбу затронутых огнем са-
доводств, меры поддержки.

Предварительно решено, что часть 
садоводств будет упразднена. Это СНТ 
«Алюминщик», «Калинка», «Черная 
смородина», где сгорели либо все 
участки, либо большая часть. Остав-
шиеся участки будут присоединены 
к другим ближайшим СНТ. В осталь-
ных садоводствах идет ликвидация 
последствий ЧС: проработка вопро-
са об установке новых опор, восста-
новлении электроснабжения, уборке 
территории. Губернатор отметил, что 
в этой работе муниципалитет и об-
ластное правительство заручились 
поддержкой Союза садоводов Иркут-
ской области.

Глава региона лично пообщался 
с каждой семьей, потерявшей жилье, 
о тех мерах поддержки, которые ока-
зываются им на всех уровнях. Спросил 
о процессе выплат, предоставлении 
жилья, гуманитарной помощи.

—  Важно, что диалог состоялся, 
что члены пострадавших семей на-
ходятся в постоянном контакте с 
муниципальными властями, которые 
заверили, что найдут способ решить 
их жилищный вопрос. Обсудили и дис-
циплину в сфере пожарной безопас-
ности, нужно усовершенствовать 
условия пребывания людей в садовод-

ствах. Уверен, сегодня руководители 
СНТ услышали меня, жду обратную 
связь, — сказал Игорь Кобзев.

Кроме того, было отмечено, что 
детям из семей, утративших жилье 
или чьи домовладения пострадали во 
время пожара в частном секторе Вихо-
ревки, предоставят возможность бес-
платно отдохнуть в оздоровительных 
лагерях. Среди пострадавших есть два 
человека с инвалидностью, им также 
предложили путевки в социально-ре-
абилитационный центр.

— Всю жизнь живем в Вихоревке, 
всю жизнь там строились, случилось 
такое несчастье, мы очень благодар-
ны администрации и волонтерам за 
то, что нас поддерживают, никто 
нас в беде не бросает. После встречи 
с Губернатором появилась ясность, 
мы уже уверены, что нам помогут, — 
рассказали Сергей и Ирина Холодовы, 
утратившие жилье в результате пожара.

В ходе встречи были вручены бла-
годарственные письма Губернатора 
Иркутской области тем, кто помогал 
в тушении пожаров. Это 70 человек: 
пожарные, волонтеры, сотрудники 
соцзащиты и больниц, жители Брат-
ского района. Также была передана 
медаль МЧС России «За спасение на 
пожаре». 15 июня 2023 года в Вихо-
ревке произошел пожар, на котором 
местный житель Роман Логинов спас 
двух человек.

Губернатор Иркутской области Игорь Кобзев в составе делегации, 
сопровождающей Президента Российской Федерации в Китае, принял участие 
в торжественной церемонии открытия VIII российско-китайского ЭКСПО и IV 
форума по межрегиональному сотрудничеству. 
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Законодательное собрание Иркутской 
области отметило 30-летие своей работы. К 
этому событию был приурочен депутатский 
форум, который прошел в областном центре 
16 мая. Участие в нём приняли депутаты 
Заксобрания, представители правитель-
ства Иркутской области, главы территорий 
и депутаты муниципальных Дум. Темы 
для обсуждения: финансовая поддержка 
муниципальных образований, создание 
муниципальных округов и усиление анти-
террористической защиты детских образо-
вательных учреждений. 

О деньгах
Не секрет, что большинство территорий 

в Приангарье являются дотационными. И 
рассуждения на тему «оставьте нам все на-
логи - и мы заживем лучше всех» на самом 
деле далеки от истины. Именно поэтому 
существует механизм выравнивания дохо-
дов муниципальных образований в регионе, 
различные формы финансовой поддержки: 
субсидии, субвенции, дотации, гранты и 
другие. И здесь депутаты Заксобрания и 
представители муниципалитетов видят 
ещё множество направлений, по которым 
можно усовершенствовать процесс. 

- Есть площадки, на которых мы очень 
серьезно обсуждаем эти вопросы, довольно 
жестко отстаиваем интересы муниципа-
литетов, - отметила заместитель предсе-
дателя Заксобрания Наталья Дикусарова. 
- Это совет по межбюджетным отноше-
ниям, правительство Иркутской области. 
Есть ещё несколько направлений, которые 
стоит проработать более детально. 

Так, Наталья Дикусарова остановилась 
на формировании и использовании средств 
Дорожных фондов муниципалитетов, кото-
рые часто используются для обеспечения 
текущих нужд; на совершенствовании ме-
ханизмов расчета и предоставлении суб-
венций на образование; на расходовании 
платы за накопленный вред окружающей 
среде; на финансировании вопросов мест-
ного значения. 

Между тем, как отмечают в министер-
стве финансов региона, за последние 10 
лет объем переданных муниципалитетам 
доходов сверх нормативов, установленных 
Бюджетным кодексом, увеличился на 9,2 
миллиарда рублей, или в девять раз. 

По мнению Александра Ведерникова, 
муниципалитетам можно давать больше 
самостоятельности в распределении бюд-
жетных средств:

- Когда мы говорим о том, что пере-
даем муниципалитетам почти половину 
бюджета, нужно понимать, что боль-
шая часть этих денег - целевые, - отметил 
спикер ЗС. - А сегодня есть тенденция к 
предоставлению единой субсидии, и это 
ведет к расширению самостоятельности 

муниципалитетов, дает им возможность 
оперативно решать некоторые вопросы. 
Но самостоятельность - это ещё и раз-
витие собственной доходной базы.

И в то же время он обозначил одну из 
главных проблем в освоении выделяемых 
средств:

- Треть муниципалитеты получают 
сумму в последние месяцы года, когда её 
уже невозможно быстро и эффективно 
освоить. В результате они придержива-
ют часть собственных средств, получая 
остатки на счетах. Мы уже опробова-
ли практику внесения в бюджет теку-
щего года расходов на следующий. Тогда 
муниципалитеты имеют возможность 
провести конкурсные процедуры заранее 
и приступить к непосредственным рабо-
там уже весной, с началом сезона. Такую 
практику нужно совершенствовать. 

- Мы должны вместе определять наши 
приоритеты и планировать финансирова-
ние, исходя из них, - отметил председатель 
правительства Иркутской области Констан-
тин Зайцев. - Сегодня соблюдение этого 
принципа обеспечивают как раз целевые 
средства. Поэтому нужна совместная 
работа, чтобы свобода в распределении 
денег не привела к недофинансированию 
приоритетных задач.

Рекомендации, высказанные в рамках 
форума, вошли в резолюцию. В их числе 
предоставление муниципалитетам бюджет-
ных кредитов на срок не менее пяти лет; 
доведение до территорий информации о 
планируемых межбюджетных трансфер-
тах на следующий финансовый год до 20 
октября; разработка механизмов покрытия 
временных кассовых разрывов взамен за-
имствования из муниципальных дорожных 
фондов и ряд других мер.

Новое устройство

- Прежде чем провести преобразование 
в муниципальный округ, мы провели сходы 
практически во всех поселениях, - рас-
сказал участникам форума мэр Чунского 
района Николай Хрычев. - Говорили так: 
если останутся хоть какие-то сомнения, 
остановим процесс. 

В Приангарье муниципальных округов 
пока только два: в 2024 году образовались 
Чунский и Усть-Илимский МО. Первопроход-
цам всегда непросто, однако теперь у других 
территорий будут примеры, чтобы посмо-
треть на практике, насколько эффективно 
такое территориальное переустройство. 

- Необходимо разработать дорожную 
карту по созданию муниципального окру-
га, а также типовые нормативно-право-
вые акты, - отметил председатель комитета 
по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоу-
правлении ЗС Виталий Перетолчин. 

И в то же время участники форума от-
метили: такие территории должны полу-
чать определенные преференции. Напри-
мер, создание индивидуальных программ 
экономического развития, возможность 
получения дополнительных налоговых 
льгот. Не менее важно сохранить и числен-
ность муниципальных служащих, работаю-
щих в территориях, особенно отдаленных 
и сельских. 

Безопасность детей
Еще одной важной и очень дискусси-

онной темой стало финансирование меро-
приятий по антитеррористической защи-
щенности образовательных учреждений в 
Иркутской области. 

- В Иркутской области в этом году 
запланировано 208 миллионов рублей 
субсидий, а вот на 2025-2026 годы такая 
субсидия уже не запланирована, - подчер-
кнул Александр Ведерников. - При этом 

потребность муниципальных образований 
составляет 1,6 миллиарда рублей. Обеспе-
ченность учебных заведений необходимым 
оборудованием и охраной составляет 18%. К 
примеру, в Кемеровской области в прошлом 
году на эти цели выделили 400 миллионов 
рублей. А ведь эта территория по числен-
ности населения сопоставима с нашей.

О конкретных проблемах школ в этом 
плане рассказала председатель Думы Усо-
лья-Сибирского Наталья Ефремкина, она 
же директор усольской школы № 5. 

- Многие вынуждены экономить. Бо-
лее того, не везде здания позволяют вы-
полнить все имеющиеся предписания. И 
главное - сегодня руководители образова-
тельных организаций занимаются имен-
но исполнением предписаний, зачастую 
формальным, а не реальными мерами по 
обеспечению безопасности детей. 

Об этом же говорил и председатель 
Думы Нижнеилимского района Евгений 
Лихачев:

- Считаю, что первым делом необходи-
мо думать не о соблюдении определенных 
требований, а о детях, смотреть на эти 
вопросы именно с такого ракурса.

Как отметил председатель парламент-
ского комитета по социально-культурному 
законодательству Дмитрий Мясников, при 
существующем объеме финансирования вы-
полнить первичные работы по обеспечению 
безопасности удастся только через пять лет: 

- За это время установленное обору-
дование уже успеет устареть, нужно 
будет приступать к его замене. Поэтому 
необходимо как минимум сохранить, а 
лучше увеличить объем финансирования 
и обновить нормативную базу, а также 
предусмотреть софинансирование муни-
ципалитетами расходов на физическую 
охрану школ.

По информации министерства образо-
вания региона, распоряжением губернатора 
2 мая создана рабочая группа, одной из 
основных задач которой будет разработка 
комплекса дополнительных мер по анти-
террористической защищенности. К 1 июня 
она должна будет разработать методиче-
ские рекомендации для муниципалитетов 
по дополнительным мерам безопасности. 

Благое дело
Участники форума собрали средства 

для помощи Иркутской областной детской 
больнице. Благотворительный вечер про-
шел по инициативе депутатов региональ-
ного парламента и был посвящен 30-летию 
Законодательного собрания Иркутской 
области. Благотворители могли приобрести 
картины, предоставленные иркутскими фо-
тохудожниками, или просто пожертвовать 
средства. Вся собранная сумма, а это более 
430 тысяч рублей, будет направлена на 
приобретение оборудования для сенсорной 
комнаты в больнице.

Для меня как для детского врача и пар-
ламентария это невероятное и очень важное 
событие, - подчеркнул главный врач област-
ной детской больницы Юрий Козлов. - Для 
областной детской больницы будут приобре-
тены развивающие модули, которые помогут 
ребятишкам быстрее выздоравливать. Пока 
оборудование будет размещено в старом 
корпусе, но после того, как новая больница 
будет построена, переместим его туда.

Награда
В рамках форума прошло награждение 

победителей ежегодного конкурса Законо-
дательного собрания Иркутской области на 
лучшую организацию работы с населением 
по реализации социально значимых проек-
тов среди муниципальных Дум. 

Всего в этом году на рассмотрение ко-
миссии конкурса поступили заявки от 65 
муниципальных Дум. Самыми активными 
оказались представители сельских посе-
лений - от них поступило 23 заявки, в том 
числе 11 в номинацию «Формирование со-
временной комфортной городской среды».

Помощь территориям, Помощь территориям, 
новое устройство новое устройство 
муниципалитетов муниципалитетов 
и антитеррористические и антитеррористические 
меры в школах - меры в школах - 
основные темы для основные темы для 
обсуждения обсуждения 
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Жизни историю мы пишем Жизни историю мы пишем 
собственной рукой…собственной рукой…

Шесть мальчишек 
и десять девчат. 
Шестнадцать 
выпускников 9«Б» 
класса школы села 
Парфеново, завершая 
девятилетний учебный 
процесс, решили 
сохранить память 
о совместно 
проведенных 
в этих стенах годах 
посредством нетленки 
на страницах «МС».

Умные, красивые, уверенные 
в себе, они за это время не просто 
сдружились – стали семьей со 
своими традициями, правила-
ми, законами. Их благодарность 
учителям: Наталье Валерьевне 
Кривицкой (классный руководи-
тель), Нине Александровне Ба-
каевой (учитель русского языка 
и литературы) и всем, кто вкла-
дывал в них знания, искренняя 
и идет от сердца. Их печаль по 
поводу расставания друг с дру-
гом и потеря той сильной связи, 
что крепла все девять лет – ис-
кренняя и идет от души. Они 
сожалеют, что не будет больше 
совместных проектов, походов, 
спектаклей и всё это останется 
лишь в памяти. Их уверенность 
в своем будущем тверда, ибо 
зиждется на интеллектуальном 
багаже знаний, полученных в 
школе, и саморазвитии.

Они добры, честны и настой-
чивы. Такими их сделала семья, 
школа и то, что зовут божьим 
вкладом. А значит, у них всё по-
лучится – ведь историю своей 
жизни ребята пишут собствен-
ной рукой…

Ярослава ЯРИНА

Юлия Долгих:

В этом году я прощаюсь 
со школой

Думаю продолжить свое обра-
зование в педколледже, в городе 
Черемхово. Хочу стать воспита-
телем и работать в дошкольном 
учреждении родного села. Зна-
ния, полученные в школе, помогут 
осуществить мою мечту. Спаси-
бо нашим учителям, классным 
руководителям, дружному 9«Б», 
родителям, которые меня всег-
да поддерживают и помогают. С 

такой командой мне ничего не 
страшно. Знаю, добьюсь чего хочу!

Денис Мартынов:

Я остаюсь в деревне

Время обучения не прошло 
зря, а определило мой дальней-
ший путь. Хочу связать свою жизнь 
с землёй, селом, продолжить ди-
настию механизаторов. Любовь 
к крестьянскому труду – это не 
только от семьи, но и от школы, 
от учителей. Знаю, что каждый из 
них вложил в меня много своего 
труда, и я им за это благодарен. 
Хочу, чтобы школа жила на селе, 
чтобы мои одноклассники не отры-
вались от своих корней и молодежь 
оставалась в деревне.

Екатерина Мартынова:

Я пойду в 10 класс

Я получала достойное образо-
вание, намерена продолжить его 
дальше. Мне тяжело расставаться 
с одноклассниками, которые по-
кидают стены школы. Я верю, что 
каждый найдет свой жизненный 
путь. Себе же в будущее хочет-
ся пожелать дальше реализовы-
ваться как личность, становиться 
только лучше. Жизнь – захваты-
вающая история, которая пишется 
нашей рукой. 

Диана Долгих:

Уроки школы возьму 
в жизнь

Оканчивая 9 класс, хочу пре-
жде всего сказать спасибо моим 
учителям. Я не только получила 
хорошие знания, но и смогла себя 
реализовать. Все годы обучения 
активно занималась спортом, по-
сещала спортивные секции, при-
нимала участие в соревнованиях 
разного уровня.  Кроме того, лю-
блю читать стихи, поэтому часто 
была ведущей разных мероприя-
тий.  Школа научила меня много-
му: самостоятельно приобретать 
знания,  ценить дружбу, уважать 
окружающих. Спасибо и моим 
одноклассникам, которые за это 
время стали мне родными.  

Дарья Гаврилова:

Уроки школы возьму 
в жизнь

Люблю свою школу, свое село 
и тех, кто был со мной рядом с дет-
ского сада – моих одноклассников. 
С ними вместе я не только учусь, 

но и занимаюсь спортом, танцую 
на сцене, провожу свободное вре-
мя. Знания, полученные в шко-
ле, станут для меня основой для 
обучения в Иркутском техникуме 
экономики и права. Спасибо лю-
бимым учителям, многие уроки 
понесу с собой в жизнь, школу 
буду помнить всегда. 

Егор Клюев:

Я буду хорошим 
студентом! 

После окончания 9 класса пла-
нирую продолжить обучение в 
горнотехническом колледже горо-
да Черемхово. Думаю, что знаний, 
которые я получил в родной шко-
ле, мне хватит, чтобы быть хоро-
шим студентом.  Школа дала мне 
многое: смог сдать нормы ГТО, 
получив золотой значок.  Два года 
активно участвую в туристическом 
слете.  С пятого класса принимаю 
участие в районных спортивных 
соревнованиях. Думаю, что всё 
мне в жизни пригодится, хочу 
сказать спасибо учителям и моим 
дорогим одноклассникам. 

Надежда Токаревская:

Моя вторая семья

Этот учебный год для меня в 
школе последний. Я многому нау-
чилась, многое узнала и самоопре-
делилась. Хочу стать хореографом, 
поэтому все годы активно зани-
малась в кружках художествен-
ной самодеятельности в ДК. В 
осуществлении своей мечты мне 
помогут и знания, полученные на 
уроках, и спортивные трениров-
ки, и участие в соревнованиях, в 
танцевальных фестивалях города 
Иркутска и Ангарска. Хочу сказать 
спасибо учителям, наставникам, 
тренерам, а ещё и своим друзьям 
по классу, они стали для меня на-
стоящей второй семьей. 

Арина Попова:

Люблю тебя, 9«Б»! 

Я продолжу обучение в 10 клас-
се, но своему 9-му скажу: «Люблю 
тебя, мой выпускной 9 «Б», рядом 
с вами я стала такой, какая есть. 
Люблю учиться, играть в волей-
бол и баскетбол, читать книги и 
стихи, и всё это благодаря нашим 
учителям и моим родителям. Ду-
маю, что у меня и у всех всё будет 
хорошо: меня с одноклассниками 
объединяет много.

Ирина Горячкина:

Я поняла, кем хочу стать

Хочу сказать своим однокласс-
никам: «Спасибо, за эти лучшие 
9 лет». После 9 класса собираюсь 
продолжить учебу в школе. Я очень 
сильно буду скучать по своим од-
ноклассникам, которые уйдут. Эти 
9 лет очень быстро пролетели, мы 
все сдружились и стали настоящей 
школьной семьей. Школьные годы 
- самые лучшие  в жизни каждого 
человека и моей тоже. За это время 
не только многое узнала и многому 
научилась, но и поняла для себя, 
кем хочу стать, поэтому продолжу 
обучение в 10 классе.

Ксения Дятлова:

Я буду воспитателем! 

Вот и заканчивается последний 
год в школе. У меня прекрасные 
отношения с учителями и ребята-
ми. В дальнейшем хочу поступить в 
педколледж и стать воспитателем. 
Очень буду скучать по школе, дру-
зьям, одноклассникам, которые со 
мной были на протяжении этих 9 
лет. Огромное спасибо учителям 
за знания, которые дали, и ребя-
там, которые стали друзьями. Я 
всех буду помнить всегда! 

Милена Кузнецова:

Я ставлю цель, чтобы 
достичь её!

Я человек, который ставит 
перед собой цель и достигает её, 
всегда стремлюсь к тому, чтобы 
узнать как можно больше, рабо-
таю над собой и своим самообра-
зованием, поэтому у меня больше 
пятерок, чем четверок. И в этом 
большую роль играют мои настав-
ники – учителя. Годы обучения 
в школе были для меня самыми 
лучшими: я приобрела много до-
брых друзей, с которыми в одной 
спортивной команде, в одном 
классном коллективе. И всем им 
огромное спасибо за поддержку. 

Артём Долгих:

Школа, близкая во всём

Три года я учился в другой шко-
ле, но в девятом вернулся в род-
ную, парфеновскую, она по-насто-
ящему близка мне: в ней учились 
и бабушка, и дедушка, и моя мама. 
Люблю её ещё за то, что со своими 
одноклассниками с детского сада. 
Буду продолжать обучение в деся-
том классе, чтобы потом опреде-

лить свой жизненный путь. 

Егор Смирнов:

Моя судьба – железная 
дорога

Учусь на 4 и 5. Занимаюсь спор-
том и общественной деятельностью. 
Хочу сказать спасибо одноклассни-
кам за эти 9 лет. Я буду скучать не 
только по школе, но и по ребятам, 
что были со мной в одном классе 
в одной школе. Но и учителей не 
забуду никогда. Думаю связать свою 
жизнь с железной дорогой. 

Арина Скобеева:

Я – волонтер и тем 
горжусь

Не забуду школьные годы, сво-
их учителей и одноклассников, 
знаю, что буду скучать по-свое-
му 9«Б» и тем учителям, кото-
рые помогли мне стать активной. 
Я – волонтер и эту деятельность 
бросать не буду и за это спасибо 
Татьяне Павловне Богдановой. Об-
ластные соревнования по сборке 
спилс-карты тоже лучшее, что 
было в моей жизни. Думаю про-
должить обучение в медицинском 
колледже им. А. А. Турышевой.  
Свою школу и село я буду любить 
всегда.

Даниил Буценко:

Моя хорошая история…

И вот я уже оканчиваю 9 класс. 
Хорошая была история! Школа 
не только научила меня считать 
и читать, школа дала мне много 
жизненных уроков. Благодаря учи-
телям и одноклассникам, с которы-
ми я прошел этот путь рука об руку, 
у меня появился определенный 
опыт. Дальше намерен поступать 
в ИРКПО – это единственный 
колледж, в который меня тянет. Я 
желаю одноклассникам выбрать 
лучший путь своей жизни. 

Игорь Болтенков:

Мой перекресток

Хочу сказать: что девятый 
класс – это перекресток, на кото-
ром наши пути разойдутся, но пе-
ред расставанием мы остановимся 
на минутку, посмотрим друг другу 
в глаза, вспомним школьные годы 
…После окончания школы многие 
уедут и, возможно, мы никогда не 
увидимся. Хочу сказать спасибо 
всем учителям, которые работали 
с нами на протяжении этих 9 лет. 
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Лариса БАРСУКОВА: 
про технологии изобилия

О том, как собрать рекордный урожай, как 
работают современные сотрудники отрасли сель-
ского хозяйства, зачем овощеводам нужен ква-
дрокоптер и даже о том, как вырастить картофель 
из пробирки, рассказала директор подразделения 
Лариса Барсукова.

ОПХ «Хайта» является самым скромным 
подразделением СХАО «Белореченское» - рабо-
тают здесь порядка ста специалистов, а посевные 
площади насчитывают около четырех тысяч 
гектаров, но, несмотря на это, хозяйство без 
преувеличения можно назвать овощной «сто-
лицей» сельскохозяйственного объединения. 
Именно здесь выращивают многотонные урожаи 
различных овощных культур. Однако это всего 
лишь скромные будни для сотрудников, которые 
много лет трудятся в хозяйстве. 

В их числе и руководитель подразделения 
Лариса Барсукова. Работе в аграрном произ-
водстве она посвятила более двух десятков лет, 
из них шесть она возглавляет подразделение, 
расположенное в Хайте. Колоссальный опыт, на-
стойчивость в достижении поставленных целей, 
исключительное трудолюбие снискали Ларисе 
Сергеевне заслуженный авторитет среди специ-
алистов и работников СХАО «Белореченское».

Недаром генеральный директор СХАО «Бе-
лореченское» Гавриил Степанович Франтенко 
характеризует её как делового, принципиально-
го, думающего руководителя, который хорошо 
понимает и любит землю, на которой работает 
с большой энергией и самоотдачей.

Разумеется, в Хайте высевают зерновые и 
кормовые культуры, имеется и небольшая мо-
лочно-товарная ферма, но, как говорят здесь, 
всё-таки овощи всему голова.   

ПОЛЕЗНЫЕ И ЧИСТЫЕ 
Сами сотрудники хозяйства признаются, что 

с удовольствием едят собственную продукцию, 
потому что точно знают о её высоком качестве 

и настоящей чистоте. По словам Ларисы Барсу-
ковой, все овощи и картофель, производимый в 
Хайте, соответствуют международным стандар-
там чистоты и безопасности пищевых продуктов. 
Ведь выращиваемые здесь овощи ориентированы 
не только на массового потребителя, но и на 
комбинаты питания, работающие с детскими 
образовательными учреждениями. Отметим, что 
СХАО «Белореченское» на протяжении многих 
лет является одним из ведущих поставщиков 
мясной и молочной продукции, овощей и карто-
феля в детские сады и школы Иркутской области.

- Данная система включает в себя не 
только периодическое исследование овощей 
на содержание в них нитратов и пестицидов, 
но и контроль на всех этапах производства 
сельскохозяйственной продукции, начиная с 
подготовки полей к посеву и подбору семенного 
материала, - поясняет Лариса Барсукова.

В борьбе с сорняками и вредителями подраз-
деление использует только рекомендованные и 
имеющие сертификаты безопасности препараты 
от именитых производителей. А посевы лука 
для выгонки на перо обрабатываются от сорной 
растительности исключительно механизирован-
ным способом. 

По словам директора хозяйства, зелень особо 
чувствительна к химической обработке, поэтому 
луковицы высаживают на парах и без какой-либо 
предварительной обработки.  На предприятии 
особо отмечают, что, несмотря на полностью 
чистую технологию производства, прежде чем 
зеленый лук попадет на прилавок, а затем и на 
стол к потребителю, он пройдет все необходимые 
экспертизы и получит сертификат.

К слову о луке. Лариса Барсукова отметила, 
что «Белореченское» является первопроходцем 
в Приангарье по внедрению голландской тех-
нологии выращивания лука, которую генераль-
ный директор предприятия Гавриил Франтенко 
привез на сибирскую землю в далеком 1999 

ПРОЕКТ «ЧЕЛОВЕК ТРУДА»,ПОСВЯЩЕННЫЙ 50-ЛЕТИЮ ПРОЕКТ «ЧЕЛОВЕК ТРУДА»,ПОСВЯЩЕННЫЙ 50-ЛЕТИЮ 
СХАО «БЕЛОРЕЧЕНСКОЕ»СХАО «БЕЛОРЕЧЕНСКОЕ»

Чтобы жители Иркутской области в течение всего года 
могли есть свежие, полезные и, самое главное, по-
настоящему чистые овощи, специалисты-овощеводы 
ОПХ «Хайта» СХАО «Белореченское» в течение всего 
полеводческого сезона работают с раннего утра и до 
поздней ночи, ловя буквально каждый лучик солнца. 

году. Руководитель подразделения пояснила, 
что секрет получения луковицы из семечка даже 
в наших широтах заключается в правильном 
подборе сорта и строгом соблюдении технологии 
возделывания данной культуры.

ЛУЧШИЕ ПРАКТИКИ 
МАСШТАБИРУЕМ
По словам руководителя подразделения, 

ОПХ «Хайта» в сфере растениеводства является 
экспериментальной площадкой сельскохозяй-
ственного объединения. Здесь апробируются 
самые передовые технологии земледелия, сель-
скохозяйственное оборудование, новые сорта 
зерновых, зернобобовых, масличных и кормовых, 
а также новые для предприятия культуры.

Так, на протяжении пяти лет по инициативе 
первого заместителя генерального директора 
СХАО «Белореченское» Степана Франтенко здесь 
в рамках эксперимента высевали сою, подби-
рали оборудование для посева.  Опыт оказался 
положительным и на протяжении нескольких 
уборочных кампаний подразделению удавалось 
получать достойный урожай. Впрочем, у «Бело-
реченского» по-другому и не бывает. 

В этом сезоне сою посеют в подразделени-
ях «Белореченского», имеющих гораздо более 
внушительный объем посевных площадей. Ла-
риса Барсукова пояснила, что данная культура и 
производимые из нее корма критически важны 
птицеводческому подразделению сельхозпред-
приятия. 

В этом году в Хайте начали внедрять цифро-
вые технологии в отрасль растениеводства. Для 
этих целей приобретен квадрокоптер и специ-
ализированное программное обеспечение, по-
зволяющее создавать цифровые карты полей, а 
также определять наличие и вид сорной расти-
тельности, помечать эти участки. Это позволит 
применять химическую прополку только там, 
где это нужно, а также подобрать оптимальный 
препарат, что в конечном итоге поможет снизить 
затраты на препараты, снизить себестоимость 
продукции. Сегодня обработку посевов про-
водят в полном объеме и комбинированными 
средствами. 

КАРТОФЕЛЬ 
ИЗ ПРОБИРКИ
Сегодня предприятие совместно с Иркут-

ским аграрным университетом участвует в 
программных мероприятиях, направленных 
на выращивание безвирусного картофеля. По 
словам Ларисы Барсуковой, основной причиной 
сниженной урожайности картофеля в регионе 
является наличие всевозможных болезней, ко-
торым подвержены клубни. 

- Со временем картофель теряет свою уро-
жайность, поскольку в почве содержится много 
вирусов, бактерий и других инфекций. Если для 
обычного человека потеря урожайности на 
несколько процентов каждый последующий год 
будет не сильна заметна, то в рамках большого 
производства потери составят десятки тонн 
и миллионы рублей. К тому же некоторые бо-
лезни серьёзно мешают реализации и хранению 
картофеля, - поясняет Лариса Барсукова.

Ранее семенной материал приобретался 
предприятием за пределами нашей страны. Се-
годня в связи с санкционными ограничениями 
наиболее урожайные и стойкие сорта стали недо-
ступны. Поэтому было принято решение заняться 
данной работой. К слову, получением элитных 
семян картофеля «Белореческое» занимается с 
2019 года. По словам Ларисы Барсуковой, всего 
по стране в этом направлении заняты не более 
дюжины сельхозпредприятий.

Сама технология подразумевает получение в 
лабораторных условиях из небольшого кусочка 
образовательной ткани картофелины микрорас-

Лариса Лариса БАРСУКОВАБАРСУКОВА, , 
директор ОПХ «Хайта»директор ОПХ «Хайта»

тения. Следующим этапом является получение 
миниклубней, которые после высаживают в 
теплице. После получения первого урожая вы-
саживают в поле.

ПЛАНЫ 
И ПЕРСПЕКТИВЫ
В этом году СХАО «Белореченское» плани-

рует начать в Хайте масштабное обновление 
молочно-товарной фермы. Уже начаты работы по 
строительству родильного помещения для КРС. 
Планируется также возвести профилакторный 
блок для новорожденных телят.

Благоустроят и выгульные дворы для жи-
вотных. Предусмотрен здесь и монтаж кормо-
вых столов. Закончить работы планируют уже 
осенью. Кроме того, проведут текущий ремонт 
молочных корпусов.  

ПЛОЩАДКА 
ДЛЯ УКРЕПЛЕНИЯ 
КОМАНДЫ
Хайтинское подразделение является одним 

из ведущих в регионе производителей белоко-
чанной капусты. В этом году её разместят на 
пятидесяти гектарах. Для высадки в открытый 
грунт применяют кассетную технологию, кото-
рую в Приангарье не использует ещё ни одно из 
сельхозпредприятий.  

К подготовке капустной рассады специали-
сты, занятые в тепличном комплексе, приступа-
ют в начале апреля. Используют разноспелые 
сорта от ранних – дающих урожай уже в июле, 
до поздних, которые могут храниться, не теряя 
потребительских качеств, до следующего сезона.

Несмотря на то, что большинство произ-
водственных процессов на предприятии авто-
матизированы или механизированы, уборку 
капусты производят вручную. Это позволяет не 
просто обеспечить сохранность урожая и мини-
мизировать потери в период хранения, но в пер-
вую очередь является площадкой для единения 
огромного коллектива сельскохозяйственного 
объединения, укрепления корпоративного духа, 
сплочения команды.

- Ежегодно специалисты, не занятые непо-
средственно в сельскохозяйственном производ-
стве, а это порядка трех тысяч человек, при-
езжают к нам на уборку капусты. А это живое 
общение, сплочение коллектива. Могу уверенно 
сказать, что коллектив «Белореченского» это 
не просто команда специалистов, нацеленных 
на достижение обозначенных результатов, в 
первую очередь – это большая дружная семья, 
- говорит Лариса Барсукова.

ОБЩИЕ ИНТЕРЕСЫ 
Коллектив хозяйства активно участвует в 

общественной и культурной жизни населенного 
пункта, в котором оно расположено. Помогают 
в решении всевозможных бытовых вопросов, 
поздравляют ветеранов, старожилов села, вете-
ранов аграрного производства. 

- Разумеется, все это делается не без уча-
стия нашего генерального директора Гавриила 
Степановича Франтенко, который особенно 
трепетно относится к людям, живущим и ра-
ботающим на селе, знает и помогает решать 
их проблемы. Кроме того, предприятие в целом 
старается быть надежным помощником и 
партнером для территорий на которых ведет 
свою деятельность, - говорит Лариса Барсукова.      

Александр ГРОММ

Владимир Владимир БАРМАКОВБАРМАКОВ, , 
работник тепличного комплекса ОПХ «Хайта»работник тепличного комплекса ОПХ «Хайта»

 Посадка капусты-2024  Посадка капусты-2024 
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Объем и 
источники 

финансирования 
муниципальной 

программы

Общий объем финансирования 
муниципальной программы по 
годам реализации составляет: 

- в 2018 году 7 873,91 тыс. рублей
- в 2019 году–27084,75 тыс. рублей

- в 2020 году –106769,19 тыс. рублей
- в 2021 году–9776,34 тыс. рублей
- в 2022 году–8374,66 тыс. рублей

- в 2023 году – 9 689,77 тыс. рублей
- в 2024 году –15 481,23 тыс. рублей
- в 2025 году – 5 681,52 тыс. рублей
- в 2026 году – 5 536,08 тыс. рублей

По источникам финансирования 
муниципальной программы:

средства областного бюджета по 
годам реализации муниципальной 

программы:
- в 2018 году – 4 802,00 тыс. рублей
- в 2019 году – 21 925,40 тыс. рублей
- в 2020 году – 95 943,60 тыс. рублей
- в 2021 году – 4 155,03 тыс. рублей
- в 2022 году –1607,00 тыс. рублей
- в 2023 году – 1 367,00 тыс. рублей
- в 2024 году – 5 639,67 тыс. рублей

- в 2025 году – 0,00 тыс. рублей
- в 2026 году – 0,00 тыс. рублей
средства местного бюджета по 

годам реализации муниципальной 
программы:

- в 2018 году – 3 071,91 тыс. рублей
- в 2019 году –5 159,35 тыс. рублей

- в 2020 году –10 825,59 тыс. рублей
- в 2021 году –5 621,31 тыс. рублей
- в 2022 году –6 767,66 тыс. рублей
- в 2023 году – 8 322,77 тыс. рублей
- в 2024 году – 9 841,56 тыс. рублей
- в 2025 году – 5 681,52 тыс. рублей
- в 2026 году –5 536,08 тыс. рублей

1.2. позицию «Объем и источники финан-
сирования подпрограммы раздела I «Паспорт 
подпрограммы «Повышение безопасности до-
рожного движения в Черемховском районном 
муниципальном образовании» изложить в сле-
дующей редакции:

Объем и 
источники 

финансирования 
подпрограммы 

Общий объем финансирования 
подпрограммы по годам реализации

составляет:
- в 2018 году – 5 233,14 тыс. рублей

- в 2019 году – 22 558,54 тыс. рублей
- в 2020 году – 100 244,77 тыс. рублей

- в 2021 году – 3 56,41 тыс. рублей
- в 2022 году – 686,35 тыс. рублей
- в 2023 году –771,65 тыс. рублей

- в 2024 году –1 165,02 тыс. рублей
- в 2025 году – 548,95 тыс. рублей
- в 2026 году –566,85 тыс. рублей
По источникам финансирования 

подпрограммы:
1) средства областного бюджета по 

годам реализации
подпрограммы:

- в 2018 году – 4 802,00 тыс. рублей
- в 2019 году – 20 805,30 тыс. рублей
- в 2020 году – 93 888,60 тыс. рублей
- в 2021 году – 2 320,90 тыс. рублей

2) средства местного бюджета по 
годам реализации подпрограммы:
- в 2018 году – 431,14 тыс. рублей

- в 2019 году – 1 753,24 тыс. рублей
- в 2020 году – 6 356,17 тыс. рублей

- в 2021 году – 735,51 тыс. рублей
- в 2022 году – 686,35 тыс. рублей
- в 2023 году – 771,65 тыс. рублей

- в 2024 году – 1 165,02 тыс. рублей
- в 2025 году – 548,95 тыс. рублей
- в 2026 году – 566,85 тыс. рублей

1.3. позицию «Объем и источники финан-
сирования подпрограммы раздела I «Паспорт 
подпрограммы «Обеспечение общественной 
безопасности в Черемховском районном муни-
ципальном образовании» изложить в следующей 
редакции:

Объем и 
источники 

финансирования 
подпрограммы 

Общий объем финансирования 
подпрограммы по годам реализации 

составляет: 
- в 2018 году – 2 607,27 тыс. рублей
- в 2019 году – 4 492,71 тыс. рублей
- в 2020 году – 6 490,92 тыс. рублей
- в 2021 году – 6 686,43 тыс. рублей
- в 2022 году – 7 654,81 тыс. рублей
- в 2023 году – 8 629,72 тыс. рублей
- в 2024 году – 14 201,11тыс. рублей
- в 2025 году – 5 097,57 тыс. рублей
- в 2026 году – 4 934,23 тыс. рублей

По источникам финансирования 
подпрограммы:

1) средства областного бюджета по 
годам реализации подпрограммы:
- в 2019 году – 1 120,10 тыс. рублей

- в 2020 году – 2 055,00 тыс. рублей
- в 2021 году – 1 834,13 тыс. рублей
- в 2022 году – 1 607,00 тыс. рублей
- в 2023 году – 1 367,00 тыс. рублей
- в 2024 году – 5 639,67 тыс. рублей

- в 2025 году – 0,00 тыс. рублей
- в 2026 году – 0,00 тыс. рублей

2) средства местного бюджета по годам 
реализации подпрограммы:

- в 2018 году – 2 607,27 тыс. рублей
- в 2019 году – 3 372,61 тыс. рублей
- в 2020 году – 4 435,92 тыс. рублей
- в 2021 году – 4 852,30 тыс. рублей
- в 2022 году – 6 047,81 тыс. рублей
- в 2023 году – 7 262,72 тыс. рублей
- в 2024 году – 8 561,44 тыс. рублей
- в 2025 году – 5 097,57 тыс. рублей
- в 2026 году – 4 934,23 тыс. рублей

1. 4. позицию «Объем и источники финан-
сирования подпрограммы раздела I «Паспорт 
подпрограммы «Реализация государственной 
национальной политики в Черемховском рай-
онном муниципальном образовании» изложить 
в следующей редакции:

Объем и 
источники 

финансирования 
подпрограммы 

Объем финансирования 
подпрограммы за счет 

местного бюджета по годам 
реализации составляет:
2023 год – 254,90 тыс. 

рублей
2024 год – 80,10 тыс. 

рублей
2025 год – 0,00 тыс. рублей
2026 год – 0,00 тыс. рублей

1.5. приложение № 4 к Программе изложить 
в редакции приложения к настоящему поста-
новлению.

2. Отделу организационной работы (Коло-
меец Ю.А.):

2.1. внести в оригинал постановления ад-
министрации Черемховского районного му-
ниципального образования от 13 ноября 2017 
года № 663 «Об утверждении муниципальной 
программы «Безопасность жизнедеятельности 
в Черемховском районном муниципальном об-
разовании» информационную справку о дате 
внесения в него изменений настоящим поста-
новлением;

2.2. направить на опубликование настоя-
щее постановление в газету «Моё село, край 
Черемховский» и разместить на официальном 
сайте Черемховского районного муниципального 
образования. 

3. Контроль за исполнением настоящего по-
становления возложить на первого заместителя 
мэра Артёмова Е.А.

Мэр района С.В. Марач

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
Черемховское районное 

муниципальное образование
АДМИНИСТРАЦИЯ

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
26.04.2024 № 459-п

г.Черемхово

О внесении изменений в муниципальную 
программу «Безопасность жизнедеятель-
ности в Черемховском районном муници-
пальном образовании»

В связи с изменениями объемов финан-
сирования муниципальной программы, в 
соответствии с Федеральным законом от 6 
октября 2003 года № 131-ФЗ «Об общих прин-
ципах организации местного самоуправления 
в Российской Федерации», постановлением 
администрации Черемховского районного 
муниципального образования от 31 августа 
2018 года № 532-п «Об утверждении Порядка 
разработки, реализации и оценки эффективно-
сти муниципальных программ Черемховского 
районного муниципального образования», 
руководствуясь статьями 24, 50 Устава Черем-
ховского районного муниципального образова-
ния, администрация Черемховского районного 
муниципального образования

ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Внести в муниципальную программу 
«Безопасность жизнедеятельности в Черем-
ховском районном муниципальном обра-
зовании», утвержденную  постановлением 
администрации Черемховского районного 
муниципального образования от 13 ноября 
2017 года № 663 (в редакции постановлений 
администрации Черемховского районного 
муниципального образования от 16 марта 
2018 года № 187, от 3 мая 2018 года № 303, 
от 28 июня 2018 года № 414, от 7 сентября 
2018 года № 547-п, от 5 октября 2018 года № 
587-п, от 13 ноября 2018 года № 662-п, от 27 
декабря 2018 года № 807-п, от 18 февраля 
2019 года № 101-п, от 11 марта 2019 года № 
140-п, от 31 мая 2019 года № 300-п, от 11 
июня 2019 года № 322-п, от 1 августа 2019 
года № 424-п, от 10 сентября 2019 года № 
517-п, от 11 ноября 2019 года № 668-п, от 2 
декабря 2019 года № 712-п, от 26 декабря 
2019 года № 816-п, от 5 февраля 2020 года 
№ 76-п, от 10 марта 2020 года № 142-п, от 
7 апреля 2020 года № 200-п, от 30 апреля 
2020 года № 248-п, от 12 октября 2020 года 
№ 505-п, от 28 октября 2020 года № 549-п, от 
29 декабря 2020 года № 691-п, от 9 февраля 
2021 года № 56-п, от 11 марта 2021 года № 
134-п, от 2 апреля 2021 года № 165-п, от 25 
июня 2021 года № 317-п, от 27 августа 2021 
года № 400-п, от 13 октября 2021 года № 
488-п, от 8 декабря 2021 года № 591-п, от 29 
декабря 2021 года 651-п, от 31 января 2022 
года № 35-п, от 22 марта 2022 года № 132-п, 
от 3 августа 2022 года № 440-п, от 29 ноября 
2022 года № 673-п, от 21 декабря 2022 года 
№ 718-п, от 26 января 2023 года № 47-п, от 
9 февраля 2023 года № 75-п, от 1 марта 2023 
года № 109-п, от 13 сентября 2023 года № 
497-п, от 2 ноября 2023 года № 621-п, от 28 
декабря 2023 года № 936-п, от 2 февраля 
2024 года № 123-п ), следующие изменения:

1.1. позицию «Объем и источники фи-
нансирования муниципальной программы» 
раздела I Программы «Паспорт муниципаль-
ной программы», изложить в следующей 
редакции:

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
Черемховское районное 

муниципальное образование
АДМИНИСТРАЦИЯ

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
26.04.2024 № 458-п

г.Черемхово

Об утверждении отчета об исполнении 
бюджета Черемховского районного му-
ниципального образования за 1 квартал 
2024 года

Руководствуясь статьями 9, 36, 81, 264.2 
Бюджетного кодекса Российской Федерации, 
Федеральным законом от 6 октября 2003 года 
№ 131-ФЗ «Об общих принципах организации 
местного самоуправления в Российской Феде-
рации», Положением о бюджетном процессе 
в Черемховском районном муниципальном 
образовании, утвержденным решением Думы 
Черемховского районного муниципального 
образования от 27 июня 2012 года № 210, статья-
ми 24, 50, 83 Устава Черемховского районного 
муниципального образования, администрация 
Черемховского районного муниципального 
образования

ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Утвердить отчет об исполнении бюджета 
Черемховского районного муниципального об-
разования за 1 квартал 2024 года:

по доходам в сумме 405 719,7 тыс. руб., в том 
числе безвозмездные поступления из других 
бюджетов бюджетной системы Российской Фе-
дерации 365 954,6 тыс. руб., по расходам в сумме 
389 447,4 тыс. руб., с профицитом в сумме 16 
272,24 тыс. руб. и со следующими показателями:

по исполнению доходов бюджета Черемхов-
ского районного муниципального образования 
согласно приложению № 1;

по исполнению бюджета Черемховского 
районного муниципального образования по 
целевым статьям (муниципальным программам 
и непрограммным направлениям деятельности), 
группам видов расходов, разделам, подразделам 
классификации расходов бюджетов согласно 
приложению № 2;

по исполнению бюджетных ассигнований по 
разделам и подразделам классификации расхо-
дов бюджетов согласно приложению № 3;

по исполнению бюджета по ведомственной 
структуре расходов бюджета Черемховского рай-
онного муниципального образования согласно 
приложению № 4;

по исполнению дотации на выравнивание 
бюджетной обеспеченности поселений Черемхов-
ского районного муниципального образования 
согласно приложению № 5;

по исполнению бюджета Черемховского рай-
онного муниципального образования по источ-
никам внутреннего финансирования дефицита 
бюджета согласно приложению № 6;

по использованию бюджетных ассигнований 
резервного фонда администрации Черемховского 
районного муниципального образования соглас-
но приложению № 7.

2. Финансовому управлению (Гайдук Ю.Н.) 
направить настоящее постановление в Думу 
Черемховского районного муниципального об-
разования и Контрольно-счетную палату Черем-
ховского района.

3. Отделу организационной работы (Коломе-
ец Ю.А.) опубликовать настоящее постановление 
в газете «Моё село, край Черемховский», а также 
разместить на официальном сайте Черемховского 
районного муниципального образования.

4. Настоящее постановление вступает в силу 
после его официального опубликования.

5. Контроль за исполнением настоящего поста-
новления возложить на начальника финансового 
управления администрации Черемховского рай-
онного муниципального образования Гайдук Ю.Н.

Мэр района С.В. Марач

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
Черемховское районное 

муниципальное образование
АДМИНИСТРАЦИЯ

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
27.04.2024 № 469-п

г.Черемхово

О внесении изменений в Примерное по-
ложение об оплате труда работников му-
ниципальных учреждений (автономных, 
бюджетных, казенных), финансируемых 
из бюджета Черемховского районного 
муниципального образования

В соответствии со статьёй 134 Трудового ко-
декса Российской Федерации, Федеральным зако-

ном от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об общих 
принципах организации местного самоуправле-
ния в Российской Федерации», руководствуясь 
статьями 24, 50 Устава Черемховского районного 
муниципального образования, администрация 
Черемховского районного муниципального об-
разования

ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Внести в Примерное положение об опла-
те труда работников муниципальных учреж-
дений (автономных, бюджетных, казенных), 
финансируемых из бюджета Черемховского 
районного муниципального образования, 
утвержденное постановлением администра-
ции Черемховского районного муниципаль-
ного образования от 26 октября 2016 года 
№ 446 (с изменениями, внесенными поста-
новлениями администрации Черемховского 
районного муниципального образования от 
7 декабря 2017 года № 736, от 22 января 2018 
года № 32, от 7 марта 2019 года № 135-п, от 
12 декабря 2019 года № 749-п, от 13 октября 
2020 года № 509-п, от 15 сентября 2022 года 
№ 495-п, от 17 февраля 2023 года № 96-п) 
(далее – Примерное положение) изменение, 
изложив приложения №№ 1 - 3 к Примерному 
положению в редакции приложения №№ 1 - 3 
к настоящему постановлению. 

2. Отделу организационной работы (Коло-
меец Ю.А.):

2.1. внести в оригинал постановления адми-
нистрации Черемховского районного муници-
пального образования от 26 октября 2016 года 
№ 446 «Об утверждении Примерного положения 
об оплате труда работников муниципальных уч-
реждений (автономных, бюджетных, казенных), 
финансируемых из бюджета Черемховского 
районного муниципального образования» ин-
формационную справку о дате внесения в него 
изменений настоящим постановлением;

2.2. направить настоящее постановление на 
опубликование в газету «Мое село, край Черем-
ховский», а также разместить на официальном 
сайте Черемховского районного муниципального 
образования. 

3. Контроль за исполнением настоящего по-
становления возложить на первого заместителя 
мэра Артёмова Е.А.

Мэр района С.В. Марач

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
Черемховское районное 

муниципальное образование
АДМИНИСТРАЦИЯ

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
03.05.2024 № 470-п

г.Черемхово

О внесении изменений в план районных 
мероприятий, проводимых в Черемхов-
ском районе в 2024 году в связи с днями 
воинской славы России, памятными дата-
ми России и работой с ветеранами

В целях создания условий, обеспечиваю-
щих оказание внимания и помощи ветеранам 
Великой Отечественной войны, проживаю-
щим в населенных пунктах Черемховского 
района, и в связи с подготовкой к празд-
нованию 79-й годовщины Победы в Вели-
кой Отечественной войне 1941-1945 годов, 
в  соответствии с Федеральным законом от 
06 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об общих 
принципах организации местного самоуправ-
ления в Российской Федерации», руковод-
ствуясь статьями 24, 50 Устава Черемховского 
районного муниципального образования, 
администрация Черемховского районного 
муниципального образования

ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Внести изменения в план районных 
мероприятий, проводимых в Черемховском 
районе в 2024 году в связи с днями воинской 
славы России, памятными датами России и 
работой с ветеранами, утвержденный поста-
новлением администрации Черемховского 
районного муниципального образования от 12 
апреля 2024 года № 364-п, изложив в новой 
редакции приложение № 1 (План районных 
мероприятий, проводимых в Черемховском 
районе в 2024 году в связи с днями воинской 
славы России, памятными датами России и 
работой с ветеранами в новой редакции (при-
лагается)

2. Отделу организационной работы (Коло-
меец Ю.А.):

2.1. внести в оригинал постановления 
администрации Черемховского районного 
муниципального образования от 12 апреля 
2024 года № 364-п «О план районных меро-
приятий, проводимых в Черемховском районе 
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11.

Объем и 
источники 

финансирования 
Программы

Объем финансирования 
муниципальной программы по 
годам реализации составляет:

2021 год – 3 537,62 тыс. рублей;
2022 год – 4 149,6 тыс. рублей;

2023 год – 3 545,02 тыс. рублей; 
2024 год – 10 151,0 тыс. рублей;
2025 год – 9 195,5 тыс. рублей;
2026 год – 1 425,0 тыс. рублей;

По источникам 
финансирования:

1. Средства федерального 
бюджета по годам реализации 
муниципальной программы:
2021 год – 444,51 тыс. рублей;
2022 год – 452,3 тыс. рублей;
2023 год – 265,41 тыс. рублей;
2024 год – 167,2 тыс. рублей.

2. Средства областного 
бюджета по годам реализации 
муниципальной программы:

2021 год –1 448,37 тыс. рублей;
2022 год – 2 271,4 тыс. рублей;
2023 год – 1 791,16 тыс. рублей;
2024 год – 681,3 тыс. рублей.

3. Средства местного бюджета 
по годам реализации 

муниципальной программы:
2021 год – 1 644,74 тыс. рублей;
2022 год – 1 425,9 тыс. рублей;

2023 год – 1 488,45 тыс. рублей; 
2024 год – 9 302,5 тыс. рублей;
2025 год – 9 195,5 тыс. рублей;
2026 год – 1 425,0 тыс. рублей.

1.2. строку 12 «Ожидаемые результаты реали-
зации Программы» в разделе 1. «Паспорт муни-
ципальной программы «Развитие молодежной 
политики, физической культуры, спорта и туриз-
ма в Черемховском районном муниципальном 
образовании» изложить в следующей редакции: 

12.

Ожидаемые
результаты 
реализации
Программы

Реализация мероприятий 
Программы позволит достичь 

следующих результатов:    
1) Вовлечение в мероприятия от 

общей численности молодежи до 85 
% к 2026 г.;

2) Увеличение доли граждан 
Черемховского района, 

систематически занимающихся 
физической культурой и спортом, 
в возрасте от 3 до 79 лет, до 39 % к 

2026 г.; 
3) Улучшение жилищных условий 

15-ти молодых семей к 2026 г.;
4) Увеличение доли молодежи, 

принявшей участие в мероприятиях 
по профилактике социально-
негативных явлений к общей 

численности молодежи, ежегодно 
составит до 42 % в 2026 г.;

5) Вовлечение в мероприятия 
туристической направленности до 

1500 чел. к 2026 г.

1.3. строку 9 «Объем и источники финанси-
рования Подпрограммы» в приложении № 2 к 
Программе в разделе 1 «Паспорт подпрограммы 
«Развитие физической культуры и спорта в Че-
ремховском районном муниципальном образо-
вании» изложить в следующей редакции:

9.

Объем и 
источники 

финансирования 
Подпрограммы 

Объем финансирования 
муниципальной программы по 
годам реализации составляет:

2021 год – 1 480,98 тыс. рублей;
2022 год – 1 337,1 тыс. рублей;

2023 год – 1 566,06 тыс. рублей; 
2024 год – 8 489,2 тыс. рублей;
2025 год – 8 369,5 тыс. рублей;
2026 год – 600,0 тыс. рублей.

По источникам 
финансирования:

1. средства областного 
бюджета по годам реализации 
муниципальной программы: 
2021 год – 720,61 тыс. рублей;
2022 год – 745,9 тыс. рублей;
2023 год – 928,0 тыс. рублей.
2. средства местного бюджета 

по годам реализации 
муниципальной программы:

2021 год – 760,38 тыс. рублей;
2022 год – 591,2 тыс. рублей;
2023 год – 638,0 тыс. рублей; 

2024 год – 8 489,2 тыс. рублей;
2025 год – 8 369,5 тыс. рублей;
2026 год – 600,0 тыс. рублей.

1.4. строку 9 «Объем и источники финанси-
рования Подпрограммы» приложения № 3 к 
Программе в разделе 1 «Паспорт подпрограммы 
«Молодым семьям – доступное жилье» изложить 
в следующей редакции:

9.

Объем и 
источники 

финансирования 
Подпрограммы 

Объем финансирования 
муниципальной программы по 
годам реализации составляет:

2021 год – 1 692,02 тыс. рублей;
2022 год – 2 226,8 тыс. рублей;
2023 год – 1 656,65 тыс. рублей; 
2024 год – 1 361,8 тыс. рублей;
2025 год – 526,0 тыс. рублей;
2026 год – 525,0 тыс. рублей.

По источникам 
финансирования:

1. Средства федерального 
бюджета по годам реализации 
муниципальной программы: 
2021 год – 444,51 тыс. рублей;
2022 год – 452,3 тыс. рублей;
2023 год – 265,41 тыс. рублей;
2024 год – 167,2 тыс. рублей.

2. Средства областного 
бюджета по годам реализации 
муниципальной программы:
2021 год – 727,76 тыс. рублей;
2022 год – 1 248,4 тыс. рублей;
2023 год – 863,1 тыс. рублей;
2024 год – 681,3 тыс. рублей.

3. Средства местного бюджета 
по годам реализации 

муниципальной программы:
2021 год – 519,74 тыс. рублей;
2022 год – 526,2 тыс. рублей;
2023 год – 528,14 тыс. рублей; 
2024 год – 513,3 тыс. рублей;
2025 год – 526,0 тыс. рублей;
2026 год – 525,0 тыс. рублей.

1.5. раздел 2. Характеристика текуще-
го состояния сферы реализации Подпро-
граммы приложения № 4 к Программе 
изложить в редакции приложения № 1 к 
настоящему постановлению;

1.6. приложение № 6 к Программе - 
«Объем и источники финансирования Про-
граммы» изложить в редакции приложения 
№ 2 к настоящему постановлению;

2. Отделу организационной работы (Ко-
ломеец Ю.А.):

2.1. внести в оригинал постановления 
администрации Черемховского районного 
муниципального образования от 16 октя-
бря 2020 года № 527-п «Об утверждении 
муниципальной программы «Развитие мо-
лодежной политики, физической культуры, 
спорта и туризма в Черемховском районном 
муниципальном образовании» информа-
ционную справку о дате внесения в него 
изменений настоящим постановлением;

2.2. направить настоящее постановление 
на опубликование в газету «Моё село, край 
Черемховский» и разместить на офици-
альном сайте Черемховского районного 
муниципального образования.

3. Контроль за исполнением настоящего 
постановления возложить на исполняю-
щего обязанности заместителя мэра по 
социальным вопросам Манзулу Е.А.

Мэр района  С.В. Марач

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
Черемховское районное 

муниципальное образование
АДМИНИСТРАЦИЯ

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
08.05.2024 № 482-п

г.Черемхово

О создании комиссии по списанию начис-
ленных сумм неустоек (штрафов, пеней) 
по муниципальным контрактам админи-
страции Черемховского районного муни-
ципального образования и утверждении 
ее состава

В целях реализации Федерального закона 
от 5 апреля 2013 года № 44-ФЗ «О контрактной 
системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и муниципальных 
нужд», на основании постановления Правитель-
ства Российской Федерации от 4 июля 2018 года 
№ 783 «О списании начисленных поставщику 
(подрядчику, исполнителю), но не списанных 
заказчиком сумм неустоек (штрафов, пеней) 
в связи с неисполнением или ненадлежащим 
исполнением обязательств, предусмотренных 
контрактом», руководствуясь статьями 24, 50, 86 
Устава Черемховского районного муниципально-
го образования, администрация Черемховского 
районного муниципального образования

ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Создать комиссию по списанию начислен-
ных сумм неустоек (штрафов, пеней) по муници-
пальным контрактам администрации Черемхов-
ского районного муниципального образования и 
утвердить ее состав (Приложение 1).

2. Утвердить положение о комиссии по спи-
санию начисленных сумм неустоек (штрафов, 
пеней) по муниципальным контрактам админи-
страции Черемховского районного муниципаль-
ного образования (Приложение 2).

3. Отделу организационной работы админи-
страции Черемховского районного муниципаль-
ного образования (Коломеец Ю.А.):

3.1. направить на опубликование настоя-
щее постановление в газету «Моё село, край 
Черемховский» и разместить на официальном 
сайте Черемховского районного муниципального 
образования.

4. Настоящее постановление вступает в силу 
с даты его официального опубликования.

5. Контроль за исполнением настоящего по-
становления возложить на первого заместителя 
мэра Артёмова Е.А.

Мэр района С.В. Марач

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
Черемховское районное 

муниципальное образование
АДМИНИСТРАЦИЯ

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
08.05.2024 № 494-п

г.Черемхово

Об утверждении Плана мероприятий по 
реализации Стратегии социально-эко-
номического развития Черемховского 
районного муниципального образования 
на период до 2036 года

В целях реализации Стратегии социаль-
но-экономического развития Черемховского 
районного муниципального образования на 
период до 2036 года, в соответствии с Федераль-
ным законом от 28 июня 2014 года № 172-ФЗ 
«О стратегическом планировании в Российской 
Федерации», руководствуясь статьями 24, 50 
Устава Черемховского районного муниципально-
го образования, администрация Черемховского 
районного муниципального образования

ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Утвердить План мероприятий по реали-
зации Стратегии социально-экономического 
развития Черемховского районного муници-
пального образования на период до 2036 года 
(прилагается).

2. Отделу организационной работы админи-
страции Черемховского районного муниципаль-
ного образования (Коломеец Ю.А.) направить на 
опубликование настоящее постановление в газету 
«Моё село, край Черемховский» и разместить на 
официальном сайте Черемховского районного 
муниципального образования.

3. Контроль за исполнением настоящего по-
становления возложить на первого заместителя 
мэра Артёмова Е.А.

Мэр района С.В. Марач

в 2024 году в связи с днями воинской славы 
России, памятными датами России и работой 
с ветеранами» информационную справку о 
дате внесения в него изменений настоящим 
постановлением;

2.2. направить настоящее постановление на 
опубликование в газету «Моё село, край Черем-
ховский» и разместить на официальном сайте 
Черемховского районного муниципального об-
разования.

3. Контроль за исполнением настоящего 
постановления возложить на исполняющего 
обязанности заместителя мэра по социальным 
вопросам Манзулу Е.А. 

 
Мэр района  С.В. Марач

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
Черемховское районное 

муниципальное образование
АДМИНИСТРАЦИЯ

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
27.04.2024 № 466-п

г.Черемхово

О внесении изменений в перечень зе-
мельных участков, предоставляемых 
гражданам в собственность бесплатно из 
земель, находящихся в муниципальной 
собственности Черемховского район-
ного муниципального образования, и 
земель, государственная собственность 
на которые не разграничена, утвержден-
ный постановлением администрации 
Черемховского районного муниципаль-
ного образования от 15 мая 2020  года 
№ 267-п  

В целях актуализации сведений о земельных 
участках, предоставляемых гражданам в соб-
ственность бесплатно, в соответствии со статьей 
6 Закона Иркутской области от 28 декабря 2015 
года № 146-ОЗ «О бесплатном предоставлении 
земельных участков в собственность граждан», 
Порядком формирования и размещения на 
официальном сайте Черемховского районного 
муниципального образования перечня земель-
ных участков, предоставляемых гражданам в 
собственность бесплатно из земель, находящих-
ся в муниципальной собственности Черемхов-
ского районного муниципального образования, 
и земель, государственная собственность на 
которые не разграничена, утвержденным по-
становлением администрации Черемховского 
районного муниципального образования от 30 
марта 2020 года № 191-п, руководствуясь ста-
тьями 24, 50 Устава Черемховского районного 
муниципального образования, администрация 
Черемховского районного муниципального 
образования

ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Внести следующие изменения в перечень 
земельных участков, предоставляемых граж-
данам в собственность бесплатно из земель, 
находящихся в муниципальной собственно-
сти Черемховского районного муниципаль-
ного образования, и земель, государственная 
собственность на которые не разграничена, 
утвержденный постановлением администрации 
Черемховского районного муниципального 
образования от 15 мая 2020 года № 267-п (в 
редакции постановлений от 8 сентября 2020 
года № 432-п, от 23 июля 2021 года № 353-п, 
от 25 ноября 2021 года № 549-п, от 7 апреля 
2022 года № 179-п,  от 6 февраля 2023 года  № 
70-п, от 29 марта 2024 года № 307-п) (далее - 
Перечень):

1.1.  раздел Бельское сельское поселение  до-
полнить строками  2-4 (приложение 1); 

1.2.  раздел Голуметское сельское поселение 
дополнить строками  2, 3 (приложение 2); 

1.3. дополнить Перечень разделом Саянское 
сельское поселение (приложение 3).

1.4. в разделе Черемховское сельское поселе-
ние исключить строку 1.

2. Отделу организационной работы (Коло-
меец Ю.А.):

2.1. внести информационную справку в ори-
гинал постановления администрации Черемхов-
ского районного муниципального образования 
от 15 мая 2020 года № 267-п «Об утверждении 
перечня земельных участков, предоставляемых 
гражданам в собственность бесплатно из земель, 
находящихся в муниципальной собственности 
Черемховского районного муниципального 
образования, и земель, государственная соб-
ственность на которые не разграничена» о дате 
внесения в него изменений настоящим поста-
новлением;

2.2.  направить на опубликование насто-
ящее постановление в газету «Моё село, край 
Черемховский» и разместить на официальном 
сайте Черемховского районного муниципального 
образования.

3. Контроль за исполнением настоящего по-

становления возложить на первого заместителя 
мэра Артёмова Е.А.

Мэр района С.В. Марач

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
Черемховское районное 

муниципальное образование
АДМИНИСТРАЦИЯ

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
26.04.2024 № 460-п

г.Черемхово

О внесении изменений в муниципаль-
ную программу «Развитие молодежной 
политики, физической культуры, спорта 
и туризма в Черемховском районном му-
ниципальном образовании» 

В связи с изменениями объемов финансиро-
вания мероприятий муниципальной программы 
«Развитие молодежной политики, физической 
культуры, спорта и туризма в Черемховском 
районном муниципальном образовании», ру-
ководствуясь Бюджетным кодексом Российской 
Федерации, Федеральным законом от 6 октября 
2003 года  № 131-ФЗ «Об общих принципах орга-
низации местного самоуправления в Российской 
Федерации», постановлением администрации 
Черемховского районного муниципального об-
разования от 31 августа 2018 года № 532-п «Об 
утверждении Порядка разработки, реализа-
ции и оценки эффективности муниципальных 
программ Черемховского районного муници-
пального образования», статьями 24, 50 Уста-
ва Черемховского районного муниципального 
образования, администрация Черемховского 
районного муниципального образования

ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Внести в муниципальную программу 
«Развитие молодежной политики, физической 
культуры, спорта и туризма в Черемховском 
районном муниципальном образовании», 
утвержденную постановлением администра-
ции Черемховского районного муниципального 
образования от 16 октября 2020 года № 527-п 
(с изменениями, внесенными постановлениями 
от 12 февраля 2021 года № 68-п, 11 марта 2021 
года № 133-п, 22 апреля 2021 года № 203-п, 12 
мая 2021 года № 234-п, 29 июня 2021 № 325-п, 
18 октября 2021 года № 504-п, 9 декабря 2021 
года № 594-п, 30 декабря 2021 года № 657-
п, 31 января 2022 года № 36-п, 6 июля 2022 
года № 384-п, 11 июля 2022 года № 388-п, 12 
августа 2022 года № 444-п, 20 декабря 2022 
года № 715-п, 17 января 2023 года № 14-п, 19 
января 2023 года № 22-п, 15 февраля 2023 
года № 87-п, 27 февраля 2023 года № 105-п, 
22 марта 2023 года № 156-п, 18 мая 2023 года 
№ 268-п, 5 июля 2023 года № 338-п, 3 августа 
2023 года № 405-п, 15 сентября 2023 года № 
516-п, 18 октября 2023 года № 580-п, 1 ноября 
2023 года № 620 п, 28 декабря 2023 года № 
940-п, 30 января 2024 года № 82-п, 25 марта 
2024 № 296-п) (далее - Программа) следующие 
изменения:

1.1. строку 11 «Объем и источники финанси-
рования Программы» в разделе 1. «Паспорт му-
ниципальной программы «Развитие молодежной 
политики, физической культуры, спорта и туриз-
ма в Черемховском районном муниципальном 
образовании» изложить в следующей редакции:
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ПРОЕКТПРОЕКТ

В библиотеке деревни 
Хандагай завершился 
очередной этап реализации 
проекта «Тоонто нютаг – 
Родная земля».

В этот раз для всех желающих 
были организованы мастер-классы 
по пошиву национальной одежды. 
Ульяна Павлова, участница команды 
проекта, познакомила собравшихся с 
особенностями построения выкройки, 
рассказала о том, какие материалы 
используют и о значении предметов 
вышивки на одежде. 

Бурятский национальный костюм 
- это часть многовековой культуры 
бурятского народа. В нём отражаются 
его культура, эстетика, гордость и дух.

Традиционная мужская одежда – 
это халат без плечевого шва - зимний 
дэгэл и летний тэрлиг. Халат обычно 
шили из тканей синего цвета, иногда 
коричневого, темно-зеленого, бордо-
вого. На вороте пришивали от одной 
до трёх серебряных, коралловых, зо-
лотых пуговиц. 

Следующие пуговицы пришива-
ли на плечах, под мышкой и самую 
нижнюю - на талии. Верхние пугови-
цы считались приносящими счастье, 
благодать (хэшэг буян). Средние пу-
говицы - yнэр баянай - регулировали 
многочисленность потомства, честь и 
достоинство. Нижние - символ плодо-
родия скота, материального достатка 
владельца - хэшэг буянай.

Основной декор мужской верхней 
одежды приходился на грудную часть 
верхней полы (энгэр). Обязательным 
атрибутом мужского халата были 
пояса. Мужские халаты шились без 
карманов; подпоясавшись, за пазухой 
носили пиалу, кисет, трубку и другие 
необходимые принадлежности.

Национальная одежда бурят хо-
рошо была приспособлена к кочевому 
образу жизни. Длина дэгэла закрывает 
ноги и при ходьбе, и при верховой 
езде, что не дает ногам замерзнуть 
даже при сильном морозе. Одежда не 
только идеально подходит для вер-
ховой езды, но и может послужить 
экстренной постелью - на одну полу 
можно прилечь, а другой - укрыться.

Нож и огниво (хутага, хэтэ) – чаще 
всего они встречаются в паре – обяза-

тельно входили в экипировку мужчин, 
составлявшими главную принадлеж-
ность мужчины - охотника и воина, 
защитника семьи и рода от всяких 
напастей.

Женский комплект национальной 
одежды - это рубаха – самса, халат – 
дэгэл и безрукавка – хубаси, которая 
строго соответствует возрасту женщин 
и меняется с переходом из одного воз-
раста в другой. Также она меняется 
вместе с изменением положения в 
обществе, семье.

Девочки носили длинные тэрлиги 
или зимние дэгэлы, подпоясывались 
матерчатыми кушаками, которые под-
черкивали тонкую, гибкую талию. 

 В возрасте 14-15 лет девушки меня-
ют прическу и покрой платья, которое 
отрезалось по линии талии, а декора-
тивная тесьма тууза закрывала в нём 
линию шва вокруг талии. В девичьем 
костюме отсутствовала безрукавка.

Летнее платье девушки несколько 
отличались по крою, но в целом – это 
прямое платье из простой или шел-
ковой ткани на кокетке, с длинным 
рукавом и обшлагом у кисти руки. 
Воротник – стойка с закругленны-
ми углами, с запахом направо или 
простым круглым вырезом и столби-
ком-застежкой по кокетке

Верхняя одежда замужних женщин 
была отрезной по линии талии. В оде-
жде хранительницы домашнего очага, 

продолжательницы рода преобладают 
округлые формы: на плечах рукава - 
буфы, пышно присборенная на талии 
нижняя часть платья. При отделке боль-
шую роль играли материалы золоти-
сто-желтого цвета и различные оттенки 
дымленого меха, овчины, камусов.

Древнейшая магическая функция 
безрукавки - охранная: оберег молоч-
ных желез и позвоночника - столпа, на 
которой строится каркас тела. Такой 
же была роль женщины в семье как 
хранительницы очага, продолжатель-
ницы рода

Украшениями девушки служили 
множеством монет. На шее женщины 
носили кораллы, серебряные и золотые 
монеты; в ушах – огромные серьги, под-
держиваемые шнуром, перекинутым 
через голову, а сзади ушей – «полты» 
(подвески); на руках серебряные или 
медные бугаки (род браслетов в виде 
обручей) и другие украшения.

Головные украшения: даруулга 
или коралловый венок. Основа в виде 
берестяного обруча, слегка расширя-
ющаяся по верхнему краю, чаще всего 
темно-синего цвета. На неё нашивают-
ся в три ряда полудрагоценные камни 
– кораллы, янтарь, лазурит.

«Малгай» головной убор для бу-
рята - предмет, наделённый особой 
сакральностью. Шапка наверху за-
вершается «дэнзэ» - серебряным на-
вершием полусферической формы с 
красной бусиной, символизирующей 

солнце. От нижней части «дэнзэ» 
вниз струятся красные шёлковые ки-
сти - символ животворных солнечных 
лучей. Ободок нижней части шапки 
символизирует землю.

Национальную обувь (гутал) де-
лали из юфтевой кожи или из плиса с 
коротким голенищем; носок обычно 
был слегка загнут вверх, чтобы не по-
ранить землю, каблуки отсутствовали.

Народный костюм — значительная 
область традиционной национальной 
культуры. 

В костюме каждого народа отра-
жаются его религиозно-магические, 
этические и эстетические представле-
ния, уровень духовной и материальной 
культуры.

Ульяна Васильевна отмечает акту-
альность темы по сохранению наци-
ональной самобытности бурятского 
народа. По итогу реализации проекта 
будут пошиты десять национальных 
костюмов. 

Любовь БОГАНОВА

НАМ ПИШУТ

Тоонто нютаг – Родная земляТоонто нютаг – Родная земля

Кто такие эвенки: народ с тысячелетней историейКто такие эвенки: народ с тысячелетней историей

Начнем с того, что древняя кровь 
эвенков очень сильная, но не каждый 
из потомков может сказать: я эвенк! 
Для этого надо как минимум вырасти 
в семье, где об этом говорят, живут по 
негласным заповедям, гордятся тем, 
что в жилах течет эвенкийская кровь. 
Так случилось и со мной. 

Отец не усаживал нас в круг и не 
читал нравоучения, он просто жил как 
эвенк. Не каждый член такой семьи 
мог перенять мировоззрение этого 
народа и полюбить его. Я не могу пре-
дать забвению историю, культуру, 
традиции народа и ещё по одной при-
чине: моя мама, родом из Западной 
Белоруссии, оказалась в ссылке на 
эвенкийской земле подростком и эта 
земля, люди, населявшие её, приняли 
и не позволили погибнуть маленькой 
сильной женщине, моей бабушке, с 
детьми, оказавшейся не по своей воле 
так далеко от своей родины. 

Гордость и благодарность! Эти две 
силы движут мною когда я представ-
ляю народ эвенков Черемховского 
района на мероприятиях различного 
уровня и направленности. Наблю-
дение за природой, подчинение её 
законам позволило коренным наро-
дам использовать её дары во благо 
людей. Взаимосвязь флоры, фауны, 
звуков, питания и духовных практик 
позволили народам вести полноцен-
ный образ жизни. 

Мой 2024 год начался с Меж-
дународного семинара Ассоциации 
«Оленеводы мира» на тему «Традици-
онная медицина коренных народов», 
созванный с целью обсуждения совре-
менной ситуации здоровьесбережения 
в регионах проживания коренных на-
родов. Участники из 16 регионов стра-
ны обсудили важнейшие вопросы, 
связанные с современными тенден-
циями развития и здравоохранения 
в свете возможности использования 

в современной практике народных, и 
традиционных медицин. 

Семинар проходил с 21 по 24 марта 
в городе Салехард Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа. Я выступила с докла-
дом о народной медицине эвенков и то-
фаларов Прибайкалья. По результатам 
семинара была разработана резолюция, 
которая направлена в соответствующие 
государственные структуры для даль-
нейшего внедрения в работу. 

Восстановление традиционных 
промыслов тоже не остались незаме-
ченными и меня, как представителя 

эвенков Черемховского района, на-
правили на международную выстав-
ку-ярмарку «Сокровища Севера» в 
Москву. Она проходила с 29 апреля 
по 3 мая. 

На площадке в течение пяти дней 
проходили мастер-классы, выступле-
ния творческих коллективов, конфе-
ренции, встречи, конкурсы. Удиви-
тельная культура коренных народов 
не оставила равнодушными никого 
из посетителей выставки. Мои рабо-

ты, направленные на восстановление 
утраченных традиций, оценило жюри 
и я стала лауреатом конкурса. 

История, культура и традиции 
эвенков на Черемховской земле за-
служивают того, чтобы о них знали 
другие народы. Ведь первопроходца-
ми на этой земле являются именно 
эвенки и пришло время выходить из 
тени и заявлять о себе. 

Марина МЕХЛАНОВА

ПОЛЕЗНО ЗНАТЬПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Мне часто говорят: какая ты эвенкийка, седьмая вода 
на киселе. Я много думаю, а действительно, кто такие 
эти эвенки? Народ существует около шести тысяч лет, 
смогли ли они сохранить чистоту крови? Почему народ 
малочисленный, если смешанные браки это норма и 
потомков должно быть много? Вопросов много. Делаю 
выводы и могу ими поделиться. 
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Комитет по управлению муниципальным имуще-
ством Черемховского районного муниципального об-
разования информирует о намерении предоставления 
в аренду земельного участка из земель сельскохозяй-
ственного назначения, расположенного по адресу: 
Черемховский район, Зерновское сельское поселение, 
3370 м северо-западнее д. Петровка, площадью 1159826 
кв.м, с видом разрешенного использования «сельско-
хозяйственные угодья».

Заинтересованные в предоставлении данного земель-
ного участка в течение тридцати дней со дня опублико-
вания и размещения извещения имеют право подавать 
в письменном виде заявления о намерении участвовать 
в аукционе на право заключения договоров аренды 
земельных участков. Прием заявок осуществляется по 
адресу: Иркутская область, г. Черемхово,  ул. Куйбышева, 
20, каб.51,  ежедневно в рабочие дни с 23.05.2024 г. по 
24.06.2024 г., с 9.00 до 18.00,  перерыв с 13.00 до 14.00 час.

К заявлению прилагается документ, удостоверя-
ющий личность (для граждан и глав крестьянских 
(фермерских) хозяйств), выписки ЕГРЮЛ либо ЕГРИП.

Поздравляем с 85-летием 
жителей Черемховского района, 

детей войны:
Нину Филипповну 

МЕЛЬНИКОВУ 
(Лоховское МО),
Анну Павловну 

ЛЫГАНОВСКУЮ 
(Тальниковское МО)!

От всей души желаем вам крепкого здо-
ровья, душевной гармонии, благополучия, 
неизменной поддержки родных и друзей. 
Пусть на вашем жизненном пути никогда не 
возникают непреодолимые преграды. Пусть 
всегда и везде сопутствует удача и каждый но-
вый день приносит побольше положительных 
эмоций. Пусть жизнерадостность, целеустрем-
ленность, бодрость духа и позитивная энергия 
не покидают вас никогда.

Сергей МАРАЧ, 
мэр Черемховского района,

Любовь КОЗЛОВА, 
председатель Думы ЧРМО

Поздравляем юбиляров, 
родившихся в мае:

с 55-летием:
Татьяну Ивановну 

ТАРАСОВУ – с. Зерновое
с 65-летием:

Николая Яковлевича 
КАРБУШЕВА – с. Зерновое

Людмилу Викторовну 
ЛУЗГИНУ– с. Новостройка

Галину Петровну 
БУЗИКОВУ– п. Михайловка

От счастья пусть глаза искрятся,
Душа любви будет полна,

Чтоб все печали и ненастья
Остались в прошлом навсегда.

Желаем радости, здоровья,
Успехов и удач во всем.

Пусть каждый день будет наполнен
Теплом и светом, и добром!

Отдел образования 
АЧРМО, МКУ 

«Центр развития образования» 

Государственное юридическое 
бюро по Иркутской области 

оказывает бесплатную юриди-
ческую помощь

Госюрбюро оказывает бесплатную 
юридическую помощь по следующим 
вопросам: в сфере гражданского, 
жилищного, земельного, трудового, 
семейного законодательства, уста-
новления фактов, имеющих юриди-
ческое значение, возмещения вреда, 
причиненного жизни, здоровью и 
имуществу граждан и др.

Право на получение бесплатной 
юридической помощи имеют следую-
щие категории граждан: малоимущие 
граждане, инвалиды I и II, III группы, 

дети-инвалиды, дети-сироты, дети, 
оставшиеся без попечения родителей, 
лица из числа детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, 
а также их законные представители, 
неработающие граждане, получаю-
щие страховую пенсию по старости, 
граждане, имеющие 3-х и более детей 
в возрасте до 18 лет, одинокие роди-
тели, имеющие несовершеннолетних 
детей, ветераны ВОВ, ветераны боевых 
действий, ветераны труда, участники 
СВО и члены их семей.

Адрес Госюрбюро по Иркутской 
области: 

г. Черемхово ул. Ленина, 18, 4 
этаж, каб. 414.

тел. 8(39546)-5-28-61

Педагоги детского сада 
продолжают хранить память 
о Великой Отечественной войне
День Победы - это 
праздник славы тех, 
кто постоял за нас 
в бою, кто пожертвовал 
порою самым 
главным, кто отдал за 
нас и жизнь свою.

День Победы – это один из 
главных праздников в истории 
нашего народа, поскольку тра-
гедия Великой Отечественной 
войны затронула практически 
каждую семью. 

    Память о Победе в ВОВ 
– это не только хроника, но и 
исторические уроки, социаль-
ный опыт прошлого. Передать 
эстафету памяти, показать вос-
питанникам величие и само-
отверженность подвига совет-
ских людей – стали ключевыми 
задачами многих совместных 
мероприятий педагогов детско-
го сада села Алехино с детьми 
в преддверии 9 Мая. В темати-
ческих беседах ребята знако-
мились с трагическими собы-
тиями Великой Отечественной 
войны, изучали историю своей 
семьи в годы войны. Участвуя 
в акции «Бессмертный полк», 
изготовили памятный венок и 
возложили к памятнику погиб-
шим воинам села.  Реализуя ис-

следовательский проект, ребята 
с педагогами собрали материал 
о жителях селах, участвующих 
в военной операции, оформи-
ли стенд с поздравлениями и 
рисунками «Мы хотим быть 
такими, как вы».  

Итоговым мероприяти-
ем  Дня Победы  состоялось  
праздничное мероприятие  «Вы 
победили, мы не забыли», на 
котором ребята показали му-
зыкально-театрализованную 
композицию начала войны, 
почтили память погибших в 
ВОВ, отразили  счастливое 
детство, подаренное победой. 
Гости мероприятия поздравили 
ребят, родителей и педагогов с 
великим праздником. Ярким 
событием стало  чествование 
на празднике участников СВО 

и их родных.  А 10 мая   сотруд-
ники  детского сада  организо-
вали  для  жителей села  поле-
вую кухню с раздачей  горячей 
солдатской каши.  На концерте 
«Песни великого подвига» вос-
питанники выступили с ярким  
музыкальным номером ложка-
рей «Голубочек».

День Победы – это день 
радости и вместе с тем печали, 
воспоминание о трагических 
событиях, поздравление ветера-
нов –  эта традиция работников 
детского сада и воспитанников, 
которая передается из поколе-
ния к поколению и не иссякнет 
никогда.

Н. КУЧЕР, 
музыкальный 
руководитель

Мы помним, мы гордимся!
В день 79-й годовщины 
Великой Победы мы 
вспоминаем 
о героизме и мужестве 
наших воинов-
освободителей, 
отдавших свои жизни, 
за жизнь и свободу 
будущих поколений 
в сражениях Великой 
Отечественной войны.

 Центр внешкольной рабо-
ты активно принял участие в 
проведении мероприятий День 
Победы. 8 мая были пригла-
шены воспитанники детских 
садов МК ДОУ №14 и № 6 р.п. 
Михайловка, ребята почтили 
память павших на Братской 
могиле на территории ЦВР где 
захоронены 9 воинов Граж-
данской войны. Дошкольни-
ков встречал почётный караул 
у Братской могилы, который 
несли старшеклассники МКОУ 
СОШ № 3 р.п. Михайловка. Пе-
дагог-организатор А.В. Донско-

ва провела беседу с ребятами 
и рассказала важные события 
войны. С большим трепетом 
и волнением дети, держа в ру-
ках цветы, испытывали чувство 
гордости и ответственности за 
возложенную на них честь, 
неся цветы к памятнику. До-
школьники сделали вывод что 
такое не должно повториться 
никогда!

 Ещё одно из добрых еже-
годных традиций Центра внеш-
кольной работы - поздравление 
тружеников тыла и детей войны 
не стал исключением и в этот 
год. Ведь в эти дни они особен-

но ждут нашего внимания! Вос-
питанники и педагоги Центра 
исполняли гостям концертные 
номера, которые были подго-
товлены с большой любовью и 
уважением к памяти о тех, кто 
защитил нашу Родину. Всем 
нашим гостям были вручены 
вкусные  подарки, а так же по-
дарки своими руками.

 Принимая участие в по-
добных мероприятиях, наши 
дети будут любить и гордиться 
нашей великой страной Росси-
ей всегда!

А. ДОНСКОВА, 
педагог-организатор
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Очередное заседание санитарно-
противоэпидемической комиссии 
Черемховского районного 
муниципального образования 
состоялось в администрации 
района. Вёл заседание председатель 
комиссии, и.о. заместителя мэра 
по социальным вопросам Евгений 
Манзула. 

Сезон нападения клещей на животных и 
человека, как известно, в разгаре. Члены ко-
миссии в первую очередь рассмотрели вопрос об 
усилении мер профилактики инфекций, переда-
ющихся клещами. Опасения небезосновательны. 
В настоящее время пять человек пострадали 
от укуса иксодовыми клещами, в двух случаях 
анализ показал положительный результат. И 
это только начало, предупреждают специалисты. 

По состоянию на 16 мая вакцинация против 
клещевого вирусного энцефалита проведена 
среди детей на 50,40%, среди взрослых показа-
тель равен 67,1%. Ревакцинация детей составляет 
97,05%, среди взрослых - 130,21%.   

Меры по предупреждению укусов клещей 
традиционны. Начальнику отдела образования 
Надежде Хомяковой рекомендовано обеспечить 
своевременную и качественную химическую обра-
ботку территории Черемховского района, на кото-
рой будут традиционно проводиться мероприятия 
летней оздоровительной кампании. Обработка 
позволит безопасно чувствовать себя участникам 
культурных и спортивных мероприятий. 

Укусы прежних лет забываются, поэтому 
медики проведут санпросветработу на летних 
оздоровительных площадках. Как правило, это 
размещение листовок, буклетов, проведение 
лекций и бесед. 

О реализации летней прививочной кампании 
говорилось ещё в начале весны, в том числе на 
заседаниях санитарно-противоэпидемической 
комиссии. Ответственным лицам, в том числе 
начальнику отдела образования и главному вра-
чу ОГБУЗ «Черемховская городская больница 
№ 1», поставлена задача обеспечить выполнение 
плана прививочной кампании против клещевого 
энцефалита в учреждениях образования Черем-
ховского района. Наше издание, в свою очередь, 
намерено публиковать сведения о статистике по 
укусам клещей и процентах зараженности кле-
щевым энцефалитом. Информация о количестве 
укушенных клещами и о количестве зараженных 
лиц будет направляться председателю СПЭК 
Черемховского района. 

Эпидемиологическая ситуация по парази-
тарным болезням, организация их выявления и 
лечения в районе находится под контролем. Тем 
не менее организована ежегодная подготовка и те-
стирование медицинских работников медицинских 
организаций, прежде всего подразделений скорой 
и неотложной медицинской помощи. Это вопросы 
эпидемиологии, клиники, диагностики, лечения, 
профилактики малярии. Все лица, прибывшие в 
течение трех лет из эндемичных по малярии тер-
риторий, будут обследованы на малярию. 

Комиссия продолжит свою работу согласно 
плану и складывающейся эпидемической об-
становке. 

Наш корр.    

Контроль Контроль 
и безопасностьи безопасность

Муниципальное казенное учреждение 
дополнительного образования «Детско-юно-
шеская спортивная школа» р.п. Михайловка 
на протяжении 30 лет занимается физическим 
и духовным воспитанием детей всех возрас-
тов в поселке Михайловка и Черемховском 
районе. Среди воспитанников уже есть свои 
чемпионы межрайонных, областных, регио-
нальных, всероссийских соревнований, им на 
смену приходят новые талантливые ребята, 
способные достичь самых высоких резуль-
татов, своим примером способные привлечь 
остальных детей к здоровому образу жизни.

Администрация спортивной школы бла-
годарит мэра Черемховского района Сергея 
Владимировича Марача за регулярную фи-
нансовую поддержку, за оказанную помощь в 
ремонтах, в приобретении спортивного обору-
дования, инвентаря, проведении спортивных 
соревнований и за последнее приобретение к 
соревнованиям по самбо, стоек-ограждений 
для борцовских ковров.

Уважаемый Сергей Владимирович! Вы-
ражаем вам искреннюю признательность в 
содействии развития детского спорта в р.п. 
Михайловка и во всем Черемховском районе. 
Благодаря вам, наши дети могут заниматься 
спортом, выезжать на соревнования и доби-
ваться успехов.

Искренне желаем реализации всех ваших 
добрых замыслов, крепкого здоровья, благо-
получия и счастья вам! Желаем вам взять все 
запланированные высоты, решить все зада-
чи, процветать и восхищать жителей нашего 
района замечательными результатами своего 
труда! Удачи во всем!

Администрация МКУ ДО 
«ДЮСШ» р.п. Михайловка
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Вместе с родными и любимыми
ФОРУМФОРУМ

Муниципальный 
родительский форум 
прошел на базе Центра 
внешкольной работы 
поселка Михайловка в 
рамках проведения Года 
семьи в России. Участие в 
нём приняли шестьдесят 
представителей 
родительских активов 
образовательных 
организаций 
Черемховского района.  

Представителей родительской 
общественности приветствовали: 
начальник отдела образования Н. 
В. Хомякова, муниципальный кура-
тор штаба районного родительского 

контроля О. Ю. Степанова, предсе-
датель совета отцов С. Г. Васильев, 
член Областного родительского 
собрания М. Н. Бурцева и предсе-
датель штаба районного родитель-
ского контроля Н. А. Захарова. 

Для родителей работали обра-
зовательные площадки: лаборато-
рия безопасности «Родительский 
патруль», её организовала старший 
инспектор по пропаганде безопас-
ности дорожного движения 
ОГИБДД МВД России Ме-
жмуниципального отдела 
«Черемховский» капитан 
полиции Светлана Попик.

П р о ф и л а к т и ч е с к и й 
практикум «Перезагрузка»  
открыл для родителей «Но-
вое школьное пространство», 
спикером выступила педа-
гог-психолог школы села Ры-

сево Юлия Полякова. Практикум по 
воспитанию детей с ограниченными 
возможностями здоровья  «Формула 
успеха» представила руководитель 
клуба детей с ОВЗ «Мы – особые» 
Центра внешкольной работы по-
сёлка Михайловка Надежда Боров-
ченко.

Для всех желающих действовала 
творческая мастерская «Сотворим 
вместе» от  педагога дополнитель-

ного образования детей ЦВР 
Екатерины Шишаниной. 

Родительский форум 
прошёл в открытом разви-
вающем формате. В рамках 
обратной связи получены 
положительные, теплые от-
зывы и благодарность ро-
дителей образовательных 
организаций Черемховского 
района. 

Мероприятие завершилось кон-
цертной программой с фрагментом 
социального театра «Дружба» по 
профилактике буллинга, театраль-
ными зарисовками, дуэтными и 
сольными музыкальными высту-
плениями. 

Благодарим исполняющую 
обязанности директора Центра 

внешкольной работы посёлка Ми-
хайловка Викторию Подгаевскую и 
дружный талантливый коллектив за 
качественную организацию и про-
ведение яркого муниципального 
события!

Оксана СТЕПАНОВА, 
методист центра 

развития образования 

Что может быть семьи дороже
Семья – это близкие и родные, 

те, кому мы желаем добра и счастья, 
кого мы любим, о ком заботимся. 
Это утверждение никогда не станет 
избитым, ведь именно в семье мы 
учимся заботе, доброте, любви, ува-
жению и ответственности.

Проводя мероприятия, посвя-
щенные Году семьи, мы формируем 
у детей элементарные представле-
ния о родственных связях в семье, 
воспитываем у ребенка любовь и 
привязанность к своей семье, дому, 
уважение к пожилым людям, до-
брое, внимательное, уважительное 
отношение ко всем членам семьи.

В рамках международного Дня 
семьи в нашем детском саду прошла 

интеллектуально–познавательная 
игра с родителями «Что? Где? Ког-
да?» на тему «Защита прав и досто-
инств маленького ребёнка». В игре 
принимали участие команда знато-
ков – родители против сотрудников 
детского сада. 

Родители с большим удовольстви-
ем и азартом прошли все раунды, 
каждый участник  из команды  по-
лучил заряд бодрости, хорошего на-
строения и положительных эмоций. 

После завершения игры каждой 
семье было предложено изготовить 
«Семейный  постер», где члены се-
мьи проявили своё творчество и 
фантазию. Всем семьям были вру-
чены подарочные памятки «Десять 

принципов сохранения семьи». 

Воспитатель Анна Никитина 
дала родителям рекомендации по 
чтению и выбору детских  семейных 
произведений. Были предложены 
книги, которые имеются в фонде 
библиотеки детского сада.

Счастливые лица участников до-
казали окружающим, что они умеют 
быть не только дружной и крепкой 
семьёй, но и настоящей сплочённой 
командой единомышленников, уме-
ющей поддерживать друг друга, раз-
рабатывать новые идеи, стремиться 
быть первыми и лучшими.

Ирина ИВАНОВА, 
воспитатель детского 

сада с. Рысево

ПРИСОЕДИ-
НЯЙСЯ

Музей сегодня – это живой организм,
шагающий в ногу со временем

МУЗЕЙНОЕ ДЕЛОМУЗЕЙНОЕ ДЕЛО

18 мая – 
Международный 
день музеев.

В современном мире кто-то может за-
даваться вопросом: а зачем нужны сегодня 
музеи? Когда технический прогресс шагнул 
так далеко, что даже в самые отдаленные 
уголки нашей планеты и всемирной истории 
можно заглянуть при помощи Интернета. Но 
много лет назад, пожалуй, лаконичней всего 
ответил на этот вопрос Михаил Ломоносов: 
«Народ, не знающий своего прошлого, не 
имеет будущего».

Историко-краеведческий музей Черем-
ховского района, расположенный в п. Ми-
хайловка, – главное хранилище истории на 
территории, место, где оживает время. Два 
зала его занимает постоянная экспозиция, 

посвященная освоению и развитию родного 
края, начиная с дореволюционного периода 
и заканчивая новейшей историей.

- Здесь можно познакомиться с бытом 
наших предков, историческими особенностя-
ми их жизни, уникальными артефактами 
и документами, - рассказывает экскурсовод 
Надежда Толпекина. – Нередко к нам обра-
щаются школьники или студенты вместе 
со своими руководителями и родителями 
при написании научных проектов, иссле-
довательских работ и статей, и тут уж 
их первый помощник – главный хранитель 
Ирина Викторовна Мякишева.

Кроме того, технический прогресс — совсем 
не соперник музеям, а скорее их лучший друг. 

- Новые технологии: интерактивность 
и виртуальное пространство для музея 
сегодня обычное дело. Мы адаптируем вы-
ставки для посетителей любых возрастов 
и запросов, ориентируемся на популярные и 
актуальные темы при подготовке экскурсий 

и мастер-классов. Музей сегодня – это жи-
вой, развивающийся организм, шагающий в 
ногу со временем.

Будто подтверждение этих слов - ещё два 
зала музейного пространства. Они предна-
значены для регулярно меняющих друг друга 
выставок. В них выставляются экспозиции му-
зеев-коллег из других территорий: Ангарска, 
Усолья-Сибирского; или частные коллекции 
необычных предметов, картин, декоратив-
но-прикладного искусства. 

Главный свой праздник – Международ-
ный день музеев в Черемховском районе отме-
тили экскурсией по передвижной экспозиции 
Иркутского областного краеведческого музея 
им. Н.Н. Муравьева-Амурского «Военная лето-
пись». Военно-просветительский проект объ-
единил в себе информацию о героях Великой 
Отечественной войны, воинах Афганской и 
Чеченской кампаний, а самая большая часть 
посвящена бойцам СВО нашего региона. Де-
тальное изучение выставки подразумевает не 
только очное её посещение, но и виртуальный 

формат. С помощью куар-кода, размещенного 
на одном из планшетов, позволяет перене-
стись на сайт областного музея и рассмотреть 
все, даже не опубликованные в экспозиции, 
материалы.

После посещения выставки всем желаю-
щим предложен мастер-класс по изготовле-
нию окопных свечей. Их создают под руковод-
ством сотрудников историко-краеведческого 
музея по различным технологиям, в том числе 
с использованием еловых и сосновых шишек. 
За время проведения акции разными груп-
пами было изготовлено несколько десятков 
свечей, все они будут направлены в числе 
другой гуманитарной помощи бойцам СВО.

Музей – настоящий культурный феномен, 
не только напоминающий о необходимости 
знать и любить историю, но и позволяющий 
сохранить опыт, память, традиции, передать 
их потомкам.

Пресс-служба 
администрации ЧРМО

ДЕНЬ СЕМЬИДЕНЬ СЕМЬИ

Традиционно 15 мая каждого года отмечается 
международный День семьи. В детском саду села Рысево 
не могли оставить это событие без внимания, ведь 
изо дня в день мы учим наших детей, что семья – это 
главное в жизни для каждого из нас. 


